
Con seis medallas retornó el 
equipo del polo Promesas Chile 
desde el panamericano  
específico President’s Cup,  
en Río de Janeiro. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 20

Taekwondo 
regional continúa  
mostrando calidad 
del semillero

Desembarque pesquero de la  
Región del Biobío cae en un 62,3% 

FOTO: JACQUELINE QUILODRAN

Autoridades y gremios tienen visiones similares sobre causas y  
proyecciones y coinciden en que las vedas influyen en los resultados. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

Desde la Facultad de Medicina 
se organizó un relevante y nece-
sario evento que puso énfasis 
en una de las mayores amena-
zas a la salud pública global. 

Resistencia 
antimicrobiana 
convocó a expertos 
en la UdeC

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 12

FOTO: VALENTINA ORTIZ

Frente Amplio  
comienza proceso  
clave para fusionarse  
en partido único
Presidencias de RD y CS del Biobío, como 
así también representantes de Plataforma 
Socialista y Comunes, hablaron de los 
desafíos que tendrán las bases de sus  
partidos y movimientos para unificación.
POLÍTICA PÁGS. 4-5

Nueva colisión entre bus y 
Biotrén reafirma la falta de 
pasos bajo nivel en la zona

CINCO PERSONAS HERIDAS FUE NEGATIVO SALDO DE CHOQUE EN CRUCE FERROVIARIO DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Cuando el bus contratado por la 
Dirección de Educación 
Municipal de San Pedro de La 
Paz, salió de la Escuela Boca 

Biobío Sur, pasadas las 13 horas 
de este miércoles, llevaba cerca 
de 40 pasajeros, la mayoría estu-
diantes de primer ciclo básico. 

Por ello, cuando el vehículo coli-
sionó con el tren de pasajeros del 
servicio Biotrén en el cruce ferro-
viario, ubicado a metros de la 

estación Cardenal Raúl Silva 
Henríquez, a las 14:15 horas, solo 
quedaban dos alumnos, una pro-
fesora y el chofer. Así y todo, el 

saldo fue de 5 personas  
lesionadas, incluyendo una 
persona adulta mayor pasajera 
del tren.

A poco más de un mes de tragedia, donde fallecieron 7 personas, ocurrió otro incidente vial.

CIUDAD PÁGS. 6-7

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Constante paso de camiones afecta a vecinos de Vegas de 
Perales: denuncian daños en pavimento y en viviendas
CIUDAD PÁG. 8

EDITORIAL: PRECAUCIÓN EN CRUCES PARA SALVAR VIDAS 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LEDDA PÉREZ 
Kinesióloga experta en Lipedema del 
International Oncotherapies Institute

Uno de los aspectos más signifi-
cativos de trabajar en el área de la 
salud es que se está en constante 
aprendizaje, ya sea por las diversas 
conferencias a las que asistimos, 
investigaciones de las cuales tene-
mos la oportunidad de participar 
o por el trabajo directo de nuestros 
pacientes quienes nos enseñan día 
a día. En mi caso este último aspec-
to fue el que cambió mi vida duran-
te los últimos cinco años, ya que 
trabajando con diferentes perso-
nas que llegan a mi consulta, obser-
vándolas y escuchando sus proble-
mas es que conocí una enferme-

concepción nace del fisioterapeu-
ta español Curro Millán, academia 
que tiene como fin preparar a la 
mayor cantidad de profesionales 
de diversos países, para que pue-
dan mejorar la calidad de vida de 
las personas que viven con esta pa-
tología, trabajando para esto con 
kinesiólogos, fisioterapeutas, ciru-
janos, psicólogos, entre otros, en-
tregándoles las herramientas nece-
sarias para que brinden un trata-
miento integral a las y los 
portadores de Lipedema. 

Un conocimiento que he po-
dido traer a nuestro país, y 

otorgar así una mejor calidad 
de vida para decenas de pacientes. 

Sé que esto es sólo un granito de 
arena comparado con todo lo que 
queda por hacer, pero estoy con-
vencida de que servirá para visibi-
lizar esta enfermedad que es tan in-
grata con sus pacientes, y sobre 
todo, que se entienda que lo que 
está en juego no es un problema es-
tético, sino que es la salud, vida y 
bienestar de miles de mujeres alre-
dedor del mundo.

dos para tratar esta patología, com-
parado con el creciente número de 
personas que padecen Lipedema. 
Es por esto que decidí centrar mis 
conocimientos y esfuerzos en espe-
cializarme en el tratamiento de esta 
invasiva, dolorosa, silenciosa y en la 
mayoría de los casos, mal diagnos-
ticada enfermedad. 

Este perfeccionamiento ha sido 
un camino largo, que me ha permi-
tido conocer el trabajo que se rea-
liza hoy en países como España, lu-
gares en donde la visibilidad y 
tratamiento del Lipedema ha 
ido un paso más allá, y que 
me han hecho darme cuenta 
de la importancia y urgencia que 
existe en Chile de capacitar más 
profesionales que puedan estar al 
servicio de cientos de pacientes, 
principalmente en las regiones 
más alejadas de Santiago, donde 
aún no hay acceso a tratamiento. 

Desde el 2018 a la fecha  he ido 
insertándome cada vez más en el 
tratamiento de esta enfermedad, 
participando de programas como 
Lipedema Experts, cuya idea y 

dad, que lamentablemente hasta 
el día de hoy sigue siendo descono-
cida: el Lipedema. 

Fue en 2018 que esta patología 
fue reconocida por la Organiza-
ción Mundial de la Salud, lo que si 
bien ha servido para dar un poco 
más de visibilidad, no ha sido sufi-
ciente para que las miles de perso-
nas (principalmente mujeres) por-
tadoras alrededor del mundo pue-
dan encontrar una solución a sus 
dolencias físicas y psicológicas. 

¿Por qué? La razón es que junto 
al desconocimiento, también hay 
una falta de profesionales capacita-

Tratamiento del 
Lipedema

GONZALO MÍGUEZ NÚÑEZ 
Profesor Derecho Tributario Ucsc

Atendido el reciente final de la 
exitosa serie de televisión Succes-
sion, resulta importante realizar su 
análisis no solo a la luz de las discre-
pancias familiares en relación a cuo-
tas de poder exhibidas, sino tam-
bién en relación a los eventuales 
efectos tributarios derivados de una 
sucesión. 

Al efecto, según una acepción 
dada por el Diccionario de la Real 
Academia de la Lengua Española, 
sucesión la podemos entender 
como el conjunto de personas, 
cosas, o hechos que se siguen 
unos de otros. Atendido este 
concepto y derivado de una 
errada experiencia formulada en 
materia de sucesión familiar, un 
contribuyente realizó al Servicio de 
Impuestos Internos, una consulta 
sobre la aplicación de la norma an-
tielusiva establecida en el artículo 
4 Bis del Código Tributario, funda-
do en el eventual traspaso a sus hi-
jos de un activo materializado por 
medio de una división y posterior 
donación a través de una Sociedad 
de Responsabilidad limitada que 
se constituirá, cuyo activo principal 
sería un bien raíz, respaldado por 
cuenta por pagar en favor de uno de 
los socios; todo lo anterior, invo-

ganización corporativa. 
De esta forma, en caso de suce-

sión, un plan de continuidad genera-
cional plasmado en un gobierno fa-
miliar y su consecuente protocolo, 
puede ser considerado como una 
justificación de reorganización con 
fines netamente familiares; lo ante-
rior, sin perjuicio que bajo ciertas 
circunstancias ponderadas y en el 
ejercicio de sus facultades fiscaliza-
doras, el Servicio de Impuestos Inter-
nos pueda realizar una fiscalización 
en base a norma antielusiva tributa-
ria, atendida a que tal reestructura-
ción no produce efectos económi-
cos relevantes.

cando una motivación netamente 
familiar de sucesión más que moti-
vos económicos. Al respecto el Ser-
vicio de Impuestos Internos, a través 
de Ordinario N°2522 de 04 de octu-
bre de 2019, interpretó que puede 
establecerse que tal reorganización 
tendría una finalidad lícita con fines 
estrictamente familiares, agregando 
que la separación de activos por me-
dio de tal división, tendría funda-
mento en la razón dado por el con-
tribuyente, cual es mantener en la 

misma familia un activo el cual 
ahora estaría en una sociedad 
integrada por el donante, de 

modo tal que a entender por el 
Organismo Fiscalizador, no serián 
actos que puedan ser considerados 
elusivos a la luz de lo preceptuada en 
el artículo 4 bis del Código Tributa-
rio. Lo anterior, se ha interpretado 
en igual sentido en otro caso de re-
organización empresarial familiar, a 
saber oficio N°1971 de 03 de agosto 
de 2021. 

Así las cosas, resulta de vital im-
portancia como lo ha señalado el 
Servicio de Impuestos Internos, en 
este último oficio, plasmar esta mo-
tivación familiar por sobre una ra-
zón económica a través de un con-
ceptos tales como Gobierno Fami-

liar cuyo principal objetivo será 
canalizar de manera óptima y con 
un fin común los acuerdos de una fa-
milia empresaria; gobierno que sin 
reemplazar al gobierno corporativo 
establecido en base al marco legal 
aplicable en cada caso, coexiste jun-
to aquel debiendo por lo demás in-
terrelacionarse en miras a un fin co-
mún. En cuanto su estructura, este 
gobierno se refleja en una a Asam-
blea Familiar y Consejo Familiar, 
cuyas relaciones son reguladas Pro-
tocolo Familiar, este último instru-
mentos a través del cual se justifican 
las decisiones que adoptarán la fa-
milia y que tendrán incidencia en or-

Gobierno familiar y 
norma antielusiva

Impacto causó la decisión 
tomada por la Fifa y dada a 
conocer este miércoles de ex-
cluir a Chile como sede del 
Mundial 2030. 

Nuestro país era uno de los 
postulados para la organiza-
ción de la cita deportiva, jun-
to con Argentina, Uruguay y 
Paraguay. Sin embargo, el 
presidente de la Confedera-
ción Sudamericana de Fút-
bol, Alejandro Domínguez, 
confirmó esta determinación 
por parte de la FIFA. Final-
mente, la cita planetaria la 
organizarán España, Portu-
gal y Marruecos, y los parti-
dos inaugurales serán para 
los sudamericanos, ex com-
pañeros de fórmula con 
nuestro país. 

 
Pablo Lira R. 
@pablolirar 
“Vergüenza internacional... 
Chile no será sede del mun-
dial 2030.La reunión por el 
Mundial 2030 que encabeza-
ría @GabrielBoric con Argen-
tina, Uruguay y Paraguay... al 
agua”. 
 
RodrigoArayaC 
@rodrigo_ArayaC_ 
“Argentina, Paraguay y Uru-
guay no serán sedes 
No creo que un partido inau-
gural de para sentirse “sede” 
del Mundial 2030. Eso lo ha-
rán España, Portugal y Ma-
rruecos. Partidos inaugurales: 
premio de consuelo por la pos-
tulación perdida”. 
 
Alfonso Hernández 
@fonchonato 
“Ahora que teníamos todo nos 
dan nada. Chile fuera de la 
organización del mundial 
2030. Poco más que agregar”. 
 
Rodrigo J Quintana 
@PlanetaQuintana 
“Mundial 2030: Ahora Chile 
no será anfitrión del hexago-
nal de taka taka durante el 
mundial”. 
 
Pablo Poza 
@pablopoza 
“Ahora Milad tendrá que orga-
nizar un Mundial 2030 de ca-
sas de apuestas y casinos onli-
ne... Cuando no podíamos 
caer más bajo”.
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EDITORIAL

Nuevamente una falla humana provoca un ac-
cidente en un cruce ferroviario de San Pedro 
de la Paz. La escena se repite, al igual que a 
principios de septiembre, pero, esta vez, con 

menor daño a pasajeros de un bus. 
Este miércoles se produjo un choque entre un bus que 

circulaba hacia Coronel, con el Biotrén que iba en el mis-
mo sentido, a pocos metros del ingreso a la Estación Car-
denal Silva Henríquez. 

De acuerdo con lo informado por EFE Sur, las cáma-
ras de la cabina del tren permiten observar que el bus in-
gresa girando hacia la vía férrea a baja velocidad, pero 
no respetando el signo Pare y la señal de “Cruz de San 
Andrés” existentes en el lugar y que advierten, según la 
Ley de Tránsito, la existencia de un cruce ferroviario.  

También, la estatal confirmó que, en momentos en que 
el bus hace ingreso al cruce, el sistema visual de adver-
tencia (luces rojas parpadeantes) y sonoro estaban ac-
tivos. Además, detalló la estatal, el lugar tenía un letre-
ro de advertencia “Cruce en Falla” y su reparación se en-
contraba ya programada. Sin embargo, también 
reconoce que, en ese instante, no había personal de 
apoyo o guarda cruce en el lugar, algo que será investi-
gado.  

Cinco heridos fue el saldo total de lo ocurrido. Cua-
tro ocupantes del bus y, el restante, pasajero del tren. 

Precaución en cruces  
para salvar vidas 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Dólar: ¿sacar a mil? 
  
Señora Directora: 

Complejo es el escenario que ac-
tualmente se está viviendo en el mer-
cado cambiario. Estamos pasando, 
por una zona de altas turbulencias y es 
difícil explicar un dólar “a luca” en fun-
ción de los fundamentales de nuestra 
economía. Con todo, la evolución de la 
política monetaria de las principales 
economías del mundo pone presión a 
nuestro tipo de cambio. 

Si bien es probable que las econo-
mías desarrolladas opten por mante-
ner las tasas altas por una mayor can-
tidad de tiempo –en lugar de seguir 
aumentándolas –, el mercado local ya 
actualizó sus creencias sobre la evo-
lución futura de la política monetaria 
en Chile, y una rebaja de 150 puntos 
base (como máximo) parece ser cada 
vez el escenario más probable de aquí 
hasta que termine el año. Así, la bre-
cha de tasas de interés seguirá acor-
tándose, lo que presionará la cotiza-
ción del dólar. 

Si bien estas turbulencias no debe-
rían descarrilarnos de la pista de ate-
rrizaje (la senda de la convergencia 
inflacionaria), es probable que la ve-
locidad de convergencia se ralentice. 
En efecto, si bien al parecer el “Pass-
through to Prices” en Chile es acota-

do, hay otros factores que también es-
tán colocando presión a los precios, 
como el de los combustibles, por 
ejemplo. 

 
Rodrigo Montero 
Decano Facultad de Administración y 
Negocios 
Universidad Autónoma 
 
Recuperar confianzas para  
construir una cultura  
filantrópica 
 
Señora Directora: 

En meses recientes, la atención pú-
blica ha girado hacia el Caso Conve-
nios, dejando en segundo plano el 
proceso constitucional. La mala con-
ducta y financiamiento irregular esta-
tal a través de organizaciones sin fines 
de lucro (OSFL) han generado actos 
éticamente cuestionables que deben 
ser sancionados según la legislación 
vigente. Esta situación ha afectado in-
justamente al tercer sector (OSFL en-
focadas en proyectos sociales, cultu-
rales y ambientales), en gran parte de-
bido a deficiencias en controles y 
procedimientos en la asignación de 
recursos públicos. 

Las fundaciones y ONGs han visto 
su reputación disminuir del 46% al 
25%, según el Estudio de Reputación 

Corporativa de Ipsos e INC Consulto-
res. No obstante, la cultura filantrópi-
ca en Chile no es óptima: solo el 19% 
aporta más de $10.000 mensuales y un 
escaso 17% realiza contribuciones re-
gulares a causas sociales. 

La corrupción en todos los niveles 
de la sociedad, tanto pública como 
privada y sin distinción de afiliación 
política, es el verdadero problema. A 
pesar de ello, es posible reducir estos 
casos y sus efectos mediante medidas 
y procesos adecuados. Aquí radica la 
oportunidad de fortalecer el marco de 
acción, como propone la Comisión 
Asesora Ministerial para la regulación 
de OSFL en su informe al Presidente 
Boric. 

Es esencial reconstruir la confianza 
para fomentar la cultura filantrópica 
en Chile. Esto involucra a OSFL, em-
presas y ciudadanos, con compromi-
sos tangibles en el ámbito social y am-
biental, promoviendo la colaboración 
público-privada, inversión y fiscaliza-
ción. La mejora de la regulación, la 
transparencia y la gestión de OSFL es 
una oportunidad clave, así como la 
modernización estatal con enfoque en 
el tercer sector. 

 
Monserrat Moya Arrué 
José Tomás Valenzuela Prado 
Antonio Lara Aguilar

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Más allá de la responsabilidad sobre el accidente, 
nuevamente queda en evidencia la necesidad de que 
exista la más absoluta precaución en los conductores al 
momento de enfrentarse a un cruce ferroviario. 

Independiente de los resultados de la indagación, lo 
que queda claro es que, de nuevo, hay un problema de 
atención respecto de la señalética instalada en las vías 
que cruzan las líneas férreas.“EFE Sur reitera e insiste en 
que la señalización de tránsito es la que los conducto-
res deben respetar a la hora de aproximarse a un cruce 
ferroviario. Es decir, parar (detener completamente el 
vehículo), mirar y escuchar y, sólo, tras ello avanzar. Esto 
independiente de cualquier situación de contexto en un 
cruce ferroviario”, detalló la empresa en un comunica-
do. En lo primordial, se remarca a la precausión, pero lo 
cierto es que estos hechos no pueden seguir repitiéndo-
se. Se habla de la necesidad de soterrar los cruces para 
resolver el problema de raíz, pero, lo cierto, es que ya bas-
ta de faltas que  pueden costar vidas de personas.

Se habla de la necesidad de 

soterrar los cruces para resolver 

el problema de raíz, pero, lo 

cierto, es que ya basta de faltas 

que pueden costar vidas de 

personas.

¡
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Frente Amplio comienza proceso 
clave para fusionarse en partido único

ACTUALIDAD DENTRO DEL OFICIALISMO

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“No es una decisión tomada, sino que 
cada una de las militancias 
tendremos un proceso de discusión 
interno todo octubre”. 
Aurora Benavides, presidenta RD Biobío.

“Se agradece la generosidad de haber 
bajado el ansia de poder y el ego en 
función de lo que realmente importa, 
que es la unidad de la coalición”. 
Constanza Cruz, Comunes.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este jueves el Frente Amplio (FA) 
oficializa el comienzo de uno de sus 
procesos clave, sino histórico, para 
lograr el objetivo que vienen bara-
jando hace unos meses: fusionarse 
en un partido único. 

Diversas son las conversaciones 
que ya han sostenido respecto al 
tema las directivas, como también, 
y esencialmente, los militantes y 
simpatizantes de Revolución De-
mocrática (RD), Convergencia So-
cial (CS), Comunes y Plataforma 
Socialista (PFS), tiendas políticas y 
movimientos sociales que compo-
nen en gran parte la base del actual 
oficialismo. 

Recordemos que este proceso se 
potenció como posibilidad, princi-
palmente, luego de que estallara el 
Caso Convenios y que, en particular, 
RD se viera golpeado tras los he-
chos que involucran a sus militantes. 

De esa forma, y ya con una nue-
va directiva nacional en RD con Die-
go Vela -exjefe de Gabinete del exmi-
nistro de Desarrollo Social, Giorgio 
Jackson- como su presidente, y con 
la exconvencional constituyente 
por el distrito 8, Tatiana Urrutia, 
como secretaria general, y con las 
manifestaciones de apoyo del Pre-
sidente de la República, Gabriel Bo-
ric (CS), al proceso, como las del 
presidente de Convergencia Social, 
el diputado Diego Ibañez, para lle-
var adelante la unificación, el FA da 
el puntapié al debate por su proce-
so de convergencia.  

 
Frente Amplio en el Biobío 

Si bien el objetivo mayor es con-

Presidencias de RD y CS del Biobío, 
como así también representantes de 
Plataforma Socialista y Comunes, 
explicaron el acontecer de su coalición y 
los desafíos que tendrán las bases de sus 
partidos y movimientos para la 
unificación en una sola tienda política.

solidar la fusión de un partido úni-
co que, hasta ahora, se menciona 
podría llamarse tal cual “Frente 
Amplio”, el norte se centra en po-
sicionarse como una fuerza políti-
ca sólida en vista a las próximas 
elecciones como también para re-
conectar su proyecto político y so-
cial con la ciudadanía. 

La presidenta de RD Biobío, Au-
rora Benavides, explicó que aun-
que se oficializa este jueves el pro-
ceso de reflexión para la conver-
gencia entre las tiendas políticas 
del FA, el trabajo viene desde hace 
meses, siendo el hito principal en 
Santiago. Mientras que en regiones 
ya comienzan a articularse para 
la gran tarea. 

“Mañana (hoy) es el lanzamien-
to oficial del proceso de discu-
sión de la posibilidad de que, efec-
tivamente, nos unamos en un par-
tido único. (...) No es una decisión 
tomada, sino que cada una de las 
militancias tendremos un proce-
so de discusión interno todo oc-
tubre, en noviembre ya será con 
las demás fuerzas políticas -del 
FA- y, en diciembre, nos reunire-
mos nuevamente porque existe la 
posibilidad de que el referéndum 
sea en enero -aunque esto aún no 
está totalmente definido-”, dijo 
Benavides. 

Asimismo lo dio a entender Ale-
jandro Vera, presidente regional 
de Convergencia Social, quien dijo 
que “el puntapié inicial se va a ha-
cer mañana (hoy) en Santiago, 
pero también la idea es que se re-
plique en regiones porque esto está 
naciendo de las bases, no es una 
decisión solamente de las cúpu-

las. Las bases a nivel regional tam-
bién están ávidas de participar”. 

Sobre el Biobío, la presidenta re-
gional de RD explicó que ya está 
barajando la forma de llevar ade-
lante este proceso, señalando que 
siempre es un desafío reunir a toda 

la militancia, sin embargo, los áni-
mos están.  

“El hito es mañana (hoy), es el va-
mos, para que conversemos del 
tema para ver si es que concluimos, 
y si la militancia así lo decide, en un 
solo partido”, dijo Benavides. 
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FOTO: FRENTE AMPLIO

Fechas claves 
De la misma forma que los ti-

moneles de RD y CS del Biobío, la 
representante del movimiento Pla-
taforma Socialista en la región, 
Francisca Henríquez, explicó que 
“esto va a tener varias etapas, el 
mes de octubre está dado para fi-
nalizar el debate interno de todas 
las colectividades que vamos a 
concluir en ese nuevo partido, y se 
está tratando de llevar en enero la 
fecha para hacer el plebiscito y ter-
minar el proceso, ya que es requi-
sito del Servicio Electoral por la 
Ley de Partidos Políticos”. 

En ese sentido, durante octubre 
se darían las principales reuniones 
en las bases internas de los respec-
tivos partidos y movimientos que 
componen el Frente Amplio, luego, 
en diciembre, como bien dijo Auro-
ra Benavides, habría un nuevo cón-
clave, y enero de 2024 se visualiza 
para realizar el referéndum a nivel 
nacional para generar el partido 
único. 

 
Ejes y principales desafíos  
de la discusión 

Es clave destacar que en un pro-
ceso de fusión de visiones distin-
tas, sobre todo en lo que refiere a 
partidos políticos, a pesar de la con-
vergencia y cercanía en las visiones 
de sociedades que se comparten, 
existen desafíos que apuntan a con-
verger ejes centrales que permitan 
la unificación; tal como ocurre con 
los conglomerados. 

En efecto, el objetivo también se 

Puntualizó, entonces, que los ejes 
de la discusión estarán marcados pri-
mero “por buscar los ejes de coinci-
dencia para poder darnos una visión 
filosófica que nos satisfaga a todos, 
priorizar los desafíos en términos po-
líticos y también tener una postura 
única frente a todos los procesos elec-
torales que vienen”, dijo Henríquez. 

Para Constanza Cruz, represen-
tante regional de Comunes, quien se 
incluyó en dicho partido luego de 
que el Movimiento Unir (UNIR) -
también del FA- se integrara a Co-
munes, explicó también, a modo de 
factor común con los anteriores con-
sultados, que uno de los grandes de-
safíos será buscar la unión interna. 

“Me refiero a la unidad en el sen-
tido no de que logremos ser Frente 
Amplio propiamente tal, que eso 
ya se logró, sino que la unidad inter-
na de los personeros políticos, en 
donde se agradece la generosidad 
de haber bajado el ansia de poder y 
el ego en función de lo que realmen-
te importa, que es la unidad de la 
coalición”, dijo Cruz. 

Para Constanza Cruz, todo este 
proceso irá en pos de generar mejo-
res condiciones para el Gobierno y 
su programa, “la ciudadanía y las 
próximas elecciones”, con el fin de 
“resaltar esta fuerza, no solo en lo in-
terno y en el aspecto político, sino 
también hacia la ciudadanía para 
que con fe y con esperanza, vuelvan 
a creer en los partidos”.

enfoca en generar una robusta fuer-
za política, potenciar la competiti-
vidad en elecciones y regenerar las 
confianzas con la ciudadanía. No 
obstante, tanto Aurora Benavides 
como Alejandro Vera, explicaron 
que un gran desafío será la configu-
ración de una visión común de país. 

“Aquí hay un desafío de construir 
un proyecto común, es importante 
cómo nos vamos a proyectar, cómo la 
misma gente nos observa y qué es lo 
que queremos construir como nues-
tra visión común de país. Eso es im-
portante conversarlo y afianzarlos 
porque, si bien tenemos similitudes, 
también hay algunas diferencias”, dijo 
el presidente de CS, Alejandro Vera. 

En la misma línea, Aurora Bena-
vides explicó que “lo ideológico es 
muy importante. Hay que construir 
la visión de país que queremos, el 
por qué nosotros, finalmente, va-
mos a juntarnos. Qué es lo que nos 
une. Aunque sí somos muy pareci-
dos, no somos iguales, entonces esa 
discusión para mi es fundamental”. 

Por su parte, Francisca Henrí-
quez, representante de PFS en el 
Biobío, indicó que uno de los gran-
des desafíos será articularse entre 
todas las colectividades. “Sabemos 
que es necesario articularnos de 
mejor manera para poder presentar 
una fuerza política más fortalecida 
que coincidan, o se lleven a buen 
término los principios de la izquier-
da en Chile que pretenden ir dando 
solución a toda la problemática na-
cional que existe en el actual pano-
rama social”. 
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Consejo Constitucional 
termina proceso de 
votación de enmiendas

De acuerdo a las fechas de tra-
bajo internas del Proceso Consti-
tucional, y tras finalizado el último 
pleno de votaciones del Consejo 
Constitucional (CC), el borrador 
deberá ser despachado desde el 
CC a la Comisión Experta (CE) a 
más tardar este 7 de octubre. 

Luego, los comisionados ten-
drán, en estricto rigor, y según el 
reglamento interno, desde el do-
mingo 9 de octubre hasta el jueves 
12 (cinco días), para presentar mo-
dificaciones al texto evacuado del 
CC y despacharlo, nuevamente, 
al Consejo. 

Ahora bien, tras finalizado este 
“segundo tiempo” del CC, la con-
sejera constitucional del Biobío, 
Paloma Zúñiga (RD), señaló que 
“sabemos que ahora comienza 
una nueva etapa en el Consejo 
Constitucional. (...) Se terminan 
las votaciones en el pleno y sabe-
mos que queda camino por reco-
rrer todavía”. 

Junto con ello, la consejera Zú-
ñiga se refirió a temas de preocu-
pación para el oficialismo y, en 
particular, su señalamiento fue di-
rigido hacia los derechos de las 
mujeres. 

Por su parte, desde la oposición, 
el consejero constitucional, Luis 
Silva, dijo que “ quiero aprovechar 

FOTO: PROCESO CONSTITUCIONAL

de expresar el sentimiento de es-
peranza que nos embarga a la ban-
cada republicana de cara a la eta-
pa que se abre ahora, en donde 
después de que la Secretaría pre-
pare el informe, los expertos en-
tran a trabajar sobre el proyecto 
que se ha aprobado en el pleno”. 

 
Turno de la Comisión Experta 

El proceso que le compete aho-
ra a la CE es que, en el plazo de dos 
días, recepcione la propuesta del 
CC y los comisionados presenten 
observaciones al texto. 

Luego, el pleno de la CE deberá 
votar las observaciones que se ha-
yan presentado, debiendo, al igual 
que el CC, necesitar un quórum 
calificado de 3/5 para aprobar las 
modificaciones. 

Tras ello, la propuesta de los ex-
pertos será devuelta al CC, donde 
cada norma modificada deberá 
ser aprobada por 3/5 o rechazada 
por un quórum de 2/3. 

Finalmente, tras estas etapas 
consecutivas, el texto completo 
deberá ser sometido a votación 
por el Consejo Constitucional 
para que, si es que se aprueba, sea 
despachado al Presidente de la 
República, Gabriel Boric, quien 
deberá convocar al plebiscito del 
17 de diciembre.
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“En momentos en que el bus hace ingreso 
al cruce el sistema visual de advertencia 
(luces rojas parpadeantes) y sonoro 
estaban activos”. Comunicado,EFE Sur.

“Esperamos que en definitiva prioricen  la 
inversión para  poder construir los pasos  
desnivelados que se requieren en la comuna”. 
Marcos Sabag, alcalde (S) San Pedro de La Paz.

Nueva colisión entre bus y  
Biotrén  vuelve a evidenciar la falta 
de Pasos Bajo Nivel en la zona

HAY SUSPENSIÓN DE CLASES 

Cuando el bus contratado por la 
Dirección de Educación Municipal 
de San Pedro de La Paz, salió de la 
Escuela Boca Biobío Sur, pasadas 
las 13 horas de este miércoles, lleva-
ba cerca de 40 pasajeros, la mayoría 
estudiantes de primer ciclo básico. 

Por ello, cuando el vehículo coli-
sionó con el tren de pasajeros del 
servicio Biotrén en el cruce ferrovia-
rio, ubicado a metros de la estación 
Cardenal Raúl Silva Henríquez, a 
las 14:15 horas, solo quedaban dos 
alumnos, una profesora y el chofer. 
Así y todo, el saldo fue de 5 personas  
lesionadas, incluyendo una persona 
adulta mayor pasajera del tren. 

Por lo que resulta fácil de com-
prender que pudo ser una enorme 
tragedia. Así y todo, el saldo fue de 
5 personas lesionadas, incluyendo 
una adulta mayor pasajera del tren, 
que producto del impacto y frena-
do del convoy resultó herida. 

De esta forma, y de la manera 
más brutal, volvió a quedó en evi-
dencia la necesidad urgente de con-
tar con Pasos Bajo Nivel que permi-
tan aminorar los riesgos por el cru-
ce que a diario realizan miles de 
personas, en distintas comunas del 
Gran Concepción, en su transitar 
desde sus domicilios a sus activida-
des diarias.  

 
La colisión 

En este caso, y según los primeros 
antecedentes, se conjugaron dos si-
tuaciones que explicarían, en parte, 
lo sucedido. 

Primero, que al parecer el con-
ductor del bus no detuvo su marcha 
completamente antes de enfrentar 
el cruce de la línea férrea. 

Y segundo, que en dicho cruce, 
que no contaba con barreras mecá-
nicas para anunciar el paso del tren, 
existía un guardavía humano, quien 
al parecer no se encontraba en ese 
instante en el cruce, aunque ha-
brían estado operando los sistemas 
de advertencia sonoros y luminosos 
que hay en el lugar. 

Como afirmó la Empresa de Fe-
rrocarriles del Estado, a través de su 
filial en la zona  (EFE Sur), median-
te un comunicado. 

“Las cámaras de la cabina del tren 
permiten observar que el bus in-
gresa girando hacia la vía férrea a 
baja velocidad, pero no respetando 
el signo Pare y la señal de ‘Cruz de 
San Andrés’ existentes en el lugar y 
que advierten, según la Ley de Trán-
sito, la existencia de un cruce fe-
rroviario”.  

“En momentos en que el bus hace 
ingreso al cruce el sistema visual 

Por segunda ocasión, en poco más de un mes, se produce un accidente de tránsito 
en un cruce ferroviario de San Pedro de la Paz, y  donde otra vez, estudiantes y una 
profesora resultan lesionados. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN PLENA ESTACIÓN a 
unos 100 metros del 
cruce ferroviario quedó 
el bus tras la colisión. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Jornada escolar suspendida

Producto del accidente y a solicitud del DAEM de San 
Pedro de La Paz, la jornada de la tarde la Escuela Boca 
Biobío Sur fue suspendida y las y los estudiantes 
enviados a sus domicilios. 

La información fue ratificada por la seremi de Edu-
cación, Elizabhet Chávez, quien llegó hasta la Uni-
dad de Emergencia del Hospital Guillermo Grant 
Benavente  para conocer la situación de salud de los 

dos estudiantes lesionados y de la profesora que iba 
en el bus.  

Al igual que en el caso ocurrido el pasado 1 de sep-
tiembre pasado, se realizará un trabajo de conten-
ción emocional con la comunidad educativa del esta-
blecimiento, que tiene una matrícula de 300 estudian-
tes, en jornada mañana y tarde, que va desde Kinder 
hasta octavo básico.

de advertencia (luces rojas parpa-
deantes) y sonoro estaban activos. 
Además el lugar tenía un letrero de 
advertencia ‘Cruce en Falla’  y su re-
paración se encontraba ya progra-
mada”, agregó la empresa. 

Indicando, además, que “al mo-
mento del accidente, el personal de 
apoyo que supervigila la operación fe-
rroviaria en el cruce -guarda cruce- no 
se encontraba en el lugar. Esta situa-
ción será investigada por la Unidad de 
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cuentan con financiamiento 
en San Pedro de La Paz. Dos a 
través del convenio EFE-Gore, 
y tres mediante la concesión 
del corredor de transporte 
público de la Ruta 160. 

Pasos Bajo Nivel
5

y para ello el preinforme de la 
SIAT será de vital importancia 
para definir la situación de 
conductor del bus.

Fiscalía 
investigará 
responsabilidades 

“Necesitamos urgente que alguien 
entienda  que nosotros tenemos una 
necesidad”. 
Doris Cepeda, directora Escuela Boca Biobío Sur.

Investigadora de Accidentes Ferro-
viarios (UIAF) para establecer las res-
ponsabilidades”, señaló la EFE Sur. 

 
Reacciones  

Hasta el lugar, ubicado en el kiló-
metro 14 paralelo a la Ruta 160, lle-
gó personal de rescate de Bombe-
ros, Samu y Carabineros, pero tam-
bién personal municipal, dado que  
el bus siniestrado prestaba servi-
cios al DAEM. 

En este contexto, y más allá de la 
posible responsabilidad del con-
ductor del bus y las condiciones en 
las que se encontraba el cruce ferro-
viario, el alcalde (s) de la comuna 
Sampedrina, Marcos Sabag, hizo 
énfasis en la necesidad que el Esta-
do invierta en pasos bajo nivel que 
permitan un cruce seguro y expedi-
to de la línea férrea. 

“Esto lo que hace es confirmar la 
urgente necesidad  de que los orga-
nismos correspondientes del Esta-
do se puedan hacer cargo  de gene-
rar las inversiones  que se necesitan 
para tener cruces  seguros , no solo 
en este punto, sino en todos donde 

hay traslado de nuestros habitantes 
desde el sector más cercano al mar  
hacia la cordillera”.  

“Y en este sector que es parte de 
la Ruta que está bajo la jurisdicción 
del MOP y de Vialidad esperamos 
que en definitiva prioricen la inver-
sión para poder construir los pasos  
desnivelados que se requieren en la 
comuna”, planteó la autoridad. 

En la misma línea, Doris Cepeda, 
directora de la Escuela Boca Biobío 
Sur, también apuntó a encontrar 
los mecanismos necesarios para 
que estos hechos no se repitan y 
que tristemente han tenido al mun-
do escolar como desafortunados 
protagonistas.  

“Necesitamos urgente que alguien 
entienda  que nosotros tenemos una 
necesidad. Si bien es cierto no somos 
Santiago,  somos una comuna aleja-
da, pero la necesidad exciste . Noso-
tros transitamos diariamente  por la 
línea (Férrea) , a diario cruzamos la lí-
nea todos y todas, entonces es muy 
peligroso  que no existan pasos como 
corresponde”, agregó de manera sen-
tida la directiva de la escuela. 

El llamado 
En tanto, tras el traslado de los 

heridos a distintos centros asis-
tenciales de la zona, y en medio de 
las pericias de la Sección Investiga-
dora de Accidentes de Tránsito 
(SIAT), el Prefecto de Concepción, 
el Coronel Luis Rozas, hizo un lla-
mado a la comunidad en general a 
extremar los cuidados al enfren-
tar estos cruces ferroviarios y pido 
un cambio de conducta para evitar 
nuevas tragedias. 

“Hacer un llamado a que las per-
sonas respeten las leyes de tránsito 
y como dice el dicho ‘pierdan un 
minuto en la vida, que la vida en un 
minuto’. Es importante hacer ese 
llamado  a que las personas tengan 
la tranquilidad  de que cuando se 
desplacen, en especial por la Ruta 
160,  lo hagan con tranquilidad y pa-
ciencia”, pidió el oficial. 

 
Heridos   

Respecto a la situación de salud 
de las cinco personas lesionadas, el 
reporte de las autoridades de Salud, 
indicó que en términos generales, 

todos se encontraban fuera de ries-
go vital y que el pasajero, adulto 
mayor que iba en Biotrén sería de 
aquellos que requirió un manejo de 
lesiones más amplio, como lo deta-
lló Javier Gamboa, subdirector  de 
Gestión Asistencial del Servicio de 
Salud Concepción. 

“Nuestros dispositivos funciona-
ron, el Samu se activó y llegó con los 
móviles suficientes y necesarios 
para poder hacer atención. Los pa-
cientes lesionados al final fueron 5, 
dos menores y tres adultos. Cuatro 
de ellos fueron derivados al Hospi-
tal Guiilermo Grant Benavente  y el 
otro adulto fue derivado por una 
cuestión de prontitud al Hospital de 
Coronel para avanzar en los estu-
dios. Ese paciente ya está en un con-
dición más estable ya, con lesiones 
más complejas que van a requerir  
su traslado al Guillermo Grant para 
un manejo más definitivo, pero to-
dos fuera de riesgo vital”, cerró el re-
presentante de Salud.

OPINIONES
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UN  LETRERO de 
advertencia sobre el no 
funcionamiento de las 
barreras en el cruce 
existía en el cruce donde 
se produjo la colisión. 
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MUNICIPIO FISCALIZA SITUACIÓN DE CALLE MONSEÑOR ALARCÓN

Desde que comenzó la obra de re-
paración de la salida de Avenida 
Jaime Repullo hacia la autopista 
Concepción-Talcahuano en 2019, 
el desvío de los camiones que tran-
sitan por esta vía industrial se ha re-
dirigido hacía el sector de Perales, 
por las calles Claudio Gay Oriente 
y Claudio Gay Poniente.  

El flujo constante de vehículos 
de alto tonelaje ha aumentado en 
los últimos años, provocando un 
gran inconveniente entre los veci-
nos de Vegas de Perales y alrededo-
res. Estos problemas consisten en 
ruidos a primera hora del día, cho-
ques, el deterioro del pavimento y 
otras infraestructuras, además de 
atochamientos durante las tardes. 

 
La queja vecinal 

La incertidumbre del tiempo que 
falta para que terminen las obras y 
se regularice el paso de las máqui-
nas, que perturba el diario vivir de 
los vecinos, es un problema que las 
agrupaciones de la población tienen 
pendiente. 

Eliazar Villablanca, presidente 
de la Junta de Vecinos de Vegas de 
Perales señaló que “toda la gente 
se queja de los camiones y noso-
tros no encontramos qué hacer con 
ese asunto. Esto ocurre desde hace 
por lo menos 2 años, pero ahora ha 
ido aumentando. Ahora ocurre to-
dos los días, y en la tarde cuando 
vuelven los autos se hace taco con 
los camiones”. 

“El pavimento, por ejemplo, en la 
calle Claudio Gay está todo roto.  En 
la misma calle hay un disco que dice 
que no ingresen camiones, pero na-
die hace caso, llegan y entran y esto 
es durante todo el día; y por ambos 
lados del Canal Ifarle, por donde 
pasa la locomoción colectiva, y por 
donde vivimos nosotros que es solo 
para residentes, pero nadie hace 
caso en nada”, insistió Villablanca. 

 
Experiencias de comerciantes 

Los locales de comercio ubica-
dos en el sector, al lado de las calles 
por donde más transita el transpor-
te de carga, han sido los principales 
testigos de los problemas que ocu-
rren en este barrio residencial. 

Patricia Yañez, vecina de Vegas de 
Perales y dueña del “Minimarket 
Patty”, que se ubica a pocos metros 
de la intersección de Jaime Repullo 
con Claudio Gay Poniente dijo que 
“para nosotros ha sido una moles-
tia muy grande, porque estamos 
justo en la esquina donde pasan ca-
miones de mucho tonelaje, el pavi-
mento imagino que va a quedar des-
truido una vez que terminen las re-
paraciones de Jaime Repullo. Hay 
que tener en cuenta que este pavi-
mento quedó mal estabilizado des-
de el terremoto de 2010 y ahora con 
los camiones va a empeorar”.  

Constante paso de 
camiones afecta a 
vecinos de Vegas de 
Perales: denuncian 
daños en pavimento 
y en viviendas

“La incomodidad es constante, 
por lo temprano que pasan hacien-
do ruido y en la tarde acá hacen ta-
cos (...) además, ellos (los camione-
ros) dan vueltas anchas para virar y 
pasan a llevar a los autos”, agregó 
Patricia. 

“Hace alrededor de dos meses 
atrás había un señor que estaba es-
tacionado allá afuera y por demo-
rarse, el camionero se bajó con un 
palo. Yo pensé que iba a pasar algo 
mayor, pero era solo para apurarlo, 
no tienen paciencia”, concluyó. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Se trata del desvío hacia las calles Claudio Gay Oriente y 
Poniente de Talcahuano, debido a los trabajos que se realizan 
en el sector industrial de Jaime Repullo.

 
Viviendas afectadas 

No solo las calles se han visto 
afectadas, sino que las viviendas ya 
comienzan a demostrar proble-
mas relacionados a las vibraciones 
que produce el tránsito por estas 
dos vías no aptas para el paso de 
camiones. 

Carlos Sepúlveda, otro vecino del 
sector explicó que “durante todo el 
día, cada momento que pasan los 
camiones por aquí, tiembla la casa 
entera, todo el día está temblando 
entonces eso igual nos incomoda. 
Imagino que, por las constantes vi-
braciones, pronto va a repercutir 
en los cimientos de los inmuebles”. 

Tatiana Isla, también residente 
del lugar expresó que “es súper com-
plejo porque cuando pasa el camión 
se mueve toda la casa, hay partes de 
la estructura que se han corrido y 
que están marcadas, de hecho en el 
piso en las paredes están como 
agrietadas solo por el hecho que 
pasa el camión y mueve toda la casa, 
y no es solo un tema que mueva la 
casa sino que también el alcantari-
llado que tenemos al frente está 
roto, y durante en el invierno o 
cuando llueve mucho, se salen las 
aguas y dejan un olor horrible”. 

 
Desde el municipio 

Desde la Municipalidad de Talca-
huano se informó que hay una 
prohibición de tránsito de camiones 
por calle Monseñor Alarcón. Arte-
ria clave en este plan de desvío, ya 
que conecta con Colón y Jaime Re-
pullo, además de pasar a pocos me-
tros de Claudio Gay Oriente y Po-
niente.  De hecho, todo esto se ad-
vierte mediante señalética.  

Además, agregaron que los ins-
pectores de seguridad han cursado 
alrededor de 60 multas durante el 
segundo semestre y continuarán 
con las fiscalizaciones.  

Asimismo, se está planeando co-
ordinar acciones de este tipo con 
la Seremi de Transportes de la Re-
gión del Biobío. Estas multas, 
como menciona la Municipalidad, 
son apoyadas con fotografías y em-
padronamiento. 

Finalmente, el municipio explica 
que en relación a los trabajos de pa-
vimentación y construcción del co-
lector de aguas lluvias que se reali-
zan en Jaime Repullo, estos se en-
cuentran en su etapa final. 

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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y otros problemas 
denuncian los residentes 
de Vegas de Perales.

Ruido de bocinas, 
atochamientos
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atenciones 

7 mil

RECURSOS PRIVADOS

La antigua instalación quedó destruida tras la 
tragedia de los incendios del verano de este año. 

En Santa Juana se inaugu-
ró la estación Médico Rural 
en el sector Paso Hondo de la 
comuna. La materialización 
de este proyecto fue una do-
nación privada,  apoyo que 
nació de la grave afectación 
que tuvo la zona después de 
los incendios del verano de 
2023, y donde este centro 
médico quedó totalmente 
destruído.  

Con esta alianza se buscó 
entregar a la comunidad de 
Santa Juana un nuevo y mo-
derno establecimiento, con 
altos estándares de construc-
ción y calidad, donde se espe-
ran realizar más de 7 mil 
atenciones al año.  

La vecina Gladys Sáez 
destacó que “para nosotros 
esto es algo muy valiosa y 
sumamente importante, va-
loro el esfuerzo y la unión 
que se ha tenido para re-

construir esta estación mé-
dico rural, que es tan rele-
vante para nosotros “.  

Por su parte, la alcaldesa 
de la comuna Ana Albornoz 
indicó que “estamos muy 
emocionados, contentos, 
esta es la primera estación 
médico rural con resolución 
sanitaria, tenemos agua po-
table, tenemos un sistema 
eléctrico, además ahora te-
nemos una ambulancia . Los 
vecinos y vecinas de Santa 
Juana se lo merecen , era un 
dolor para esta comuna que 
los adultos mayores llegaran 
caminando a esta estación 
médico rural, y hoy conta-
mos con múltiples benefi-
cios. La verdad, es que así 
queremos una reconstruc-
ción, que sea digna para me-
jorar la calidad de vida de 
nuestros vecinos y vecinas”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Reconstruyen 
Estación Médica 
Rural en Paso Hondo 
de Santa Juana 
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT. 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspensión de tránsito de calles:  
a) Calzada norte de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y frente a calle Padre Korda. 
b) Av. San Juan Bosco, entre calle Maipú y calle Padre Korda. 
c) Calle Padre Korda, entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que, los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 26 DE SEPTIEMBRE DE 2023

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
a) Vuelve a su condición de operación original la calzada sur de Av. San Juan Bosco entre Av. 
Collao y el Retorno hacia Rotonda Gral. Bonilla, cambiando de sentido de tránsito bidireccional a 
sentido de tránsito unidireccional con dirección hacia Rotonda Bonilla. 
b) Vuelve a su condición de operación original calle Cardenio Avello entre Av. San Juan Bosco y 
calle Las Heras, cambiando el sentido de tránsito bidireccional a sentido de tránsito unidireccional 
hacia calle Las Heras.  
    
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día jueves 05 de octubre de 
2023, sujeto a:  
a) Conformidad de la señalización de acuerdo al Plan de Desvió presentado por la empresa 
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora.  
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) la conformidad 
del funcionamiento de la semaforización de los cruces:  
       - Av. San Juan Bosco / Av. Los Carrera.    
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día viernes 05 de enero de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 

 
  POR ORDEN DEL ALCALDE  

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

17O - 18P -22J -22R - 
22S 24T – 56V -72K- 72W 

– 90Y 
 

40B – 52D -70F -70G 
70H -71I 

 
23A - 23C – 23N 
23S - 65Q -90E 

 
22K – 23E - 23L - 24M - 
300 301 -302 - 303 - 305 

 
63P – 65R - 65S 

 
 

17A -17M – 30B -30C 
30D -30E – 31F –32G 
32K – 57Y -62H -304 

 
14Z – 21Q -41C – 42U 

401 – 411 - 421 
 

14U -17X - 18Y - 22C 
22D – 56V –70I - 70J 
70K - 72J - 90J -90X 

 
 

17C – 17W – 62M – 72Z 
 
 

30M - 30N - 30Q – 30R 
31D - 32E - 32J - 57P 

 
 

43T – 62N - 62S 
 
 

65D 
 
 
 
 
 

63 F 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 
8V1 – 10T – 10V1

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
 

De Maipú 
a General Novoa 

 
De Maipú 

a Rotonda Bonilla 
 

De Los Carrera 
a Gral. Novoa 

 
De Maipú a Camilo 

Henríquez 
 

De Los Carrera a Rotonda 
Bonilla 

 
 

De Roosevelt a 
Rotonda Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla 
a Freire por Vilumilla 

 
 

De Rotonda Bonilla 
a Roosevelt por Lientur 

 
 

De Baquedano a 
Freire por Vilumilla 

 
De Baquedano  a 
Freire por Lientur 

 
De Camilo Henríquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henríquez a 
Rotonda Bonilla 
(En días de feria) 

 
Desde Collao a 

Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 
 

[…] San Juan Bosco – Maipú – Gral. Novoa […] 
 
 

[…] Maipú – Lientur – Freire – San Juan Bosco – 
Maipú - General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Janequeo – Los Carrera – Padre Korda 

– San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 
 

[…] Los Carrera – Vilumilla – Av. San Juan 
Bosco – Maipú – General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Lientur – Freire – Pelantaro – Camilo 

Henríquez […] 
 

[…] Los Carrera – Padre Korda –San Juan Bosco (pista 
derecha-solo bus)– Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Roosevelt – San Juan Bosco – Pelantaro– 
Los Carrera – P. Korda – San Juan Bosco […] 

 
 

[…] Collao – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – 
Diego de Oro – Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla 

– Maipú – Lientur –Freire […] 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – 
Diego de Oro – Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – 

Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú - 
Lientur – Freire […] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur - Freire 

 
 

[…] Baquedano – Heras – Lientur - Freire 
 
 

[…] Baquedano – Diego de Oro – Pedro Lagos – 
J.M. García – Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Heras – 
Vilumilla – Maipú – Lientur – Roosevelt […]

al año esperan lograr 
con esta Estación 
Médica Rural en 
Paso Hondo. 
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Noticias UdeC

En un mundo en que más 
de 800 millones de personas 
padecen de hambre, la pér-
dida de alimentos es un con-
trasentido y un llamado a la 
ética humanitaria.  

Los datos internacionales 
indican que cada año, a nivel 
global se pierde un tercio de 
alimentos para consumo hu-
mano, unos mil 300 millo-
nes de toneladas, un hecho 
que también impacta a nivel 
de recursos naturales y el 
medio ambiente. 

Naciones Unidas (ONU) 
estima que el 14% de los ali-
mentos producidos se pier-
den entre la cosecha y la ven-
ta minorista, y que el 17% de 
la producción total de éstos 
se desperdicia en los hogares 
((11%), en los servicios de 
comidas (5%) y en el comer-
cio al detallista (2%). 

Estos son los datos que es-
tán detrás de la instauración 
en 2019 del 29 de septiembre 
como el Día Internacional 
de la Concienciación sobre 
la Pérdida y el Desperdicio 
de Alimentos (PDA) que 
también reconoce la impor-
tancia de la producción sos-
tenible en la promoción de la 
seguridad alimentaria y la 
nutrición.  Así, este año se ce-
lebra la cuarta edición de 
esta fecha con que Naciones 
Unidas busca hacer patente 
la pérdida de alimentos en la 
sociedad, instando al mis-
mo tiempo a la búsqueda de 
soluciones, algunas de ellas 
propuestas en los Objetivos 
Desarrollo Sostenible (ODS). 

La académica de la Facul-
tad de Ciencias Ambientales 
(FCA), Patricia González 
Sánchez,  señala que este 
problema de alcance mun-
dial está abordado directa-
mente en el ODS 12, sobre 
producción y consumo res-
ponsables.  

“La meta específica 12.3 
establece que para el 2030 
se debe reducir a la mitad el 
desperdicio de alimentos per 
cápita mundial en la venta al 
por menor y a nivel de los 
consumidores y reducir las 
pérdidas de alimentos en las 

Naciones 
Unidas estima 
que el 14% de los 
alimentos 
producidos se 
pierden entre la 
cosecha y la 
venta minorista 
y que el 17% de 
la producción 
total de éstos se 
desperdicia en 
los hogares 
(11%), en los 
servicios de 
comidas (5%) y 
en el comercio 
al detallista (2%)
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DE LOS ALIMENTOS DESPERDICIADOS A NIVEL PERSONAL EN CHILE,  EL 44,1% CORRESPONDE A COMIDAS PREPARADAS

Pérdida y desperdicio de alimentos, 
un desafío humanitario y ambiental

cadenas de producción y su-
ministro, incluidas las pérdi-
das posteriores a la cosecha”, 
señala.  

De acuerdo a la doctora 
en Ciencias Ambientales, en 
América Latina las cifras de 
PDA llegan a las 127 millo-
nes de toneladas por año, 
donde las frutas y verduras 
representan el mayor volu-
men de productos que se de-
secha, un 55% de todo lo que 
se produce. 

“Chile no cuenta con ci-
fras oficiales, pero en el In-
forme sobre el índice de des-

perdicio de alimentos 2021, 
del Programa de Naciones 
Unidas para el Medioam-
biente (Pnuma) se ha esti-
mado un potencial de gene-
ración de 1,4 millones  tone-
ladas de desperdicios de 
alimentos al año, con un per 
cápita de  74 kg por persona. 
No obstante, esta estima-
ción tiene un nivel de con-
fianza muy bajo” acota. 

La investigadora detalla 
que las pérdidas ocurren en 
todo el ciclo de vida de los ali-
mentos, desde la etapa pri-
maria de producción agro-

pecuaria, hasta el consumo 
final, incluyendo actividades 
de transporte, almacena-
miento y procesamiento.  

Y si bien los datos de la rea-
lidad chilena no son preci-
sos, la Dra. González que se 
infiere que hay  pérdidas sig-
nificativas de frutos y vegeta-
les por descomposición an-
tes de su consumo, así como 
de productos cárnicos debi-
do a inadecuadas condicio-
nes de almacenamiento.  Por 
otro lado menciona que un 
estudio realizado por la Uni-
versidad de Talca en 2011 

arrojó que dentro de los ali-
mentos desperdiciados a ni-
vel personal en Chile,  el 
44,1% corresponde a comi-
das preparadas, 24,4% son 
verduras y el 12,9% es pan. 

Este estudio también cal-
culó que anualmente cada 
persona pierde unos 200 mil 
pesos por estos desperdicios. 

 
Costos ambientales 

La PDA lleva consigo una 
serie de consecuencias, en-
tre ellas las ambientales, par-
tiendo por la pérdida de los 
recursos renovables y no re-
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aptos para su consumo y ma-
nipularlos adecuadamente 
para asegurar su inocuidad, 
además de aportar informa-
ción sobre la mantención de 
las preparaciones y técnicas 
de conservación. 

La  investigadora comen-
ta que a través de esta inicia-
tiva fue posible constatar 
que los vecinos son muy 
conscientes respecto del 
desperdicio de alimentos y 
por ello buscan estrategias 
para aprovechar al máximo 
los productos. 

Y si bien la guía está pen-
sada en los beneficiarios del 
banco de alimentos, el ma-
terial es igualmente útil 
para cualquier persona , “ya 
que es una temática trans-
versal a la población. De he-
cho, es una guía con prepa-
raciones sencillas, sin com-
plejizar nada, para que las 
personas, con poco tiempo 
puedan realizarlas y sumar-
se a esta causa”, dijo.

novables que se utilizan para 
producir alimentos que son 
desechados y que podrían 
servir para alimentar a mi-
llones de personas en el 
mundo.  

“Si se hace la equivalen-
cia, en superficie, a nivel 
mundial, se estima que se 
utilizan aproximadamente 
1.400 millones de hectáreas 
para producir alimentos que 
no son consumidos. 

Adicionalmente, la pro-
ducción de alimentos que no 
se consumen causan emisio-
nes innecesarias de gases de 
efecto invernadero, contri-
buyendo al cambio climáti-
co”, indica la académica. 

La Dra. González ahonda 
en este tema, citando un in-
forme de la FAO de 2015 que 
reveló que la huella de car-
bono global asociada a PDA 
asciende al 8% de las emisio-
nes totales. 

Por otro lado, agrega que 
se estima que la producción 
de estos alimentos consume  
una cuarta parte del agua 
dulce utilizada por la agri-
cultura cada año. 

“A esto habría que agre-
gar el uso de agroquímicos 
que se han utilizado en di-
chas operaciones. Todo lo 
anterior contribuye fuerte-
mente a la degradación de 
los ecosistemas naturales y 
a la pérdida de biodiversi-
dad”, añade. 

Para la especialista, para 
hacer frente a este problema 
se requiere una mejor ges-
tión de los alimentos, consi-
derando su durabilidad y re-
querimientos particulares 
de almacenamiento y pro-
cesamiento; mientras que 
en los hogares es fundamen-
tal mantener un control de 
las cantidades almacena-
das, fechas de vencimiento, 
condiciones adecuadas de 
almacenamiento de los ali-
mentos perecibles, entre 
otros.  

También destaca la exis-
tencia de experiencias posi-
tivas en la implementación 
de bancos de alimentos que 
están próximos a su fecha de 
vencimiento para ser dona-
dos a quienes lo necesitan 
que -afirma- son una contri-
bución a al ODS 12 y a redu-
cir las pérdidas evitables. 

Finalmente, para la aca-
démica en la soluciones 
también están los aspectos 
formativos. “Es necesario 
invertir en educación acer-
ca de estas materias, para 
lograr un consumo respon-
sable de los alimentos y mi-
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EL EQUIPO DEL 
PROYECTO liderado por 

la académica Manola 
Olea.

no, que concluyeron con el 
lanzamiento de la Gui a pra 
ctica de utilizacio n de fru-
tas y verduras recuperadas, 
que contiene recetas para 
cocinar platos y consejos 
para conservar los alimen-
tos recibidos. 

“La guía contiene recetas 
con alimentos recuperados, 
además del aporte nutricio-
nal de éstas, porción sugeri-
da para una persona adulta, 
costo de las materias primas 
para la elaboración de la re-
ceta -considerando el valor 
con alimentos recuperados 
v/s comprados- , tiempos de 
preparación y dificultad de 
la receta”, cuenta la acadé-
mica de la Facultad de Far-
macia y Magíster en Nutri-
ción Humana, Manola Olea 
Vidal, líder del proyecto de-
sarrollado al alero Comuni-
dades Sustentables UdeC de 
la Vicerrectoría de Relacio-
nes Institucionales y Vincu-
lación con el Medio (Vrim). 

También ayuda a las per-
sonas a identificar si los ali-
mentos recuperados están 

nimizar las pérdidas evita-
bles”, asevera. 

 
Cocinar con alimentos  
recuperados 

Del otro lado del desperdi-
cio están las iniciativas 
orientadas a la recuperación 
de alimentos próximos a 
vencer o que no cumplen 
con criterios estéticos para 
su venta, pero que son com-
pletamente aptos para el 
consumo. 

Entre ellas están los ban-
cos de alimentos -de data re-
ciente en Chile- que recogen 
los productos descartados y 
los entregan a quienes los re-
quieren, ayudando así a su-
plir sus necesidades. 

En ese contexto se sitúa 
una iniciativa UdeC destina-
da a contribuir a la dismi-
nución del desperdicio de 
frutas y verduras en las fami-
lias de las juntas de vecinos 
beneficiarias del Banco de 
Alimentos Biobío Solidario 
(Babbs). 

Fueron seis meses de tra-
bajo, tres de ellos en terre-

Dispónese la suspensión del tránsito 
vehicular en calle 2 entre Calle 3 y fin de 
calle, de Valle Quinta Junge, sector Pedro 
de Valdivia de esta Comuna,  con el objeto 
que la empresa VERSOLI LIMITADA: 
76.163.772-K, efectúe faenas de desmon-
taje y retiro de una grúa torre en la obra 
“Edificio J”, ubicada en calle 2  frente al N° 
171 el Sábado 7 y el Domingo 8 de Octu-
bre de 2023, entre las 08:00 y las 18:00 
horas.  

POR ORDEN DEL ALCALDE  

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO
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provenientes de todo Chile 
tuvo el “Primer curso de 
infectología de Concepción: 
de los fundamentos a la 
práctica clínica”.

Sobre 200 
participantes

PRIMER CURSO DE INFECTOLOGÍA SE REALIZÓ EN EL BIOBÍO

Más de 20 conferencistas naciona-
les e internacionales se reunieron para 
dar vida al “Primer curso de infecto-
logía de Concepción: de los funda-
mentos a la práctica clínica”, iniciati-
va desarrollada por la Unidad de Infec-
tología del Departamento de 
Medicina Interna de la Universidad de 
Concepción (UdeC) los días 29 y 30 de 
septiembre.  

La actividad puso su foco en la re-
sistencia antimicrobiana, especial-
mente antibiótica. Es que es una de las 
mayores amenazas a la salud pública 
global hacia el futuro próximo, porque 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) estima que la resistencia anti-
microbiana matará a 10 millones de 
personas para 2050 y será principal 
causa de muerte, el doble que hoy. 

Sobre esa base fue que se abordaron 
diversos tópicos de interés a través 
de distintas instancias, desde materias 
de ciencias básicas hasta trabajo y re-
tos clínicos, durante el evento que 
contó con la participación más de 200 
profesionales y estudiantes de carre-
ras del área de la salud, científicas y ve-
terinarias de todo Chile. 

“Estamos muy satisfechos con esta 
iniciativa que surge de la importancia 
de relevar la presencia de la investiga-
ción científica, de la academia, de la 
formación en infectología y todas las 
fortalezas que tenemos para llevar el 
conocimiento a las regiones, a las dis-
tintas personas que están interesa-
das en el área”, manifestó la doctora 
Gisela Riedel, jefa de la Unidad de In-
fectología del Departamento de Me-
dicina Interna e integrante del Grupo 
de Estudios en Enfermedades Infec-
ciosas de la UdeC (GrEEn-UdeC).  

Ponencias sobre estudios en labo-
ratorio, uso de antibióticos, evolución 
y tratamiento de VIH y tuberculosis, 
impacto de la Covid-19 sobre la resis-
tencia y nuevas herramientas farma-
cológicas fueron sólo algunos de los 
asuntos que presentaron charlistas 
referentes en sus áreas durante las 
jornadas del curso. Además, se lanzó 
el libro “Principios de Terapia Antimi-
crobiana” de investigadores UdeC.  

 
Necesidad y proyección 

Un aspecto primordial es que el cur-
so nació a partir de una necesidad real 
y creciente, dado el problema en evo-
lución que significa la resistencia an-
timicrobiana y su implicancia en la 
importancia de contar con espacios de 
formación permanente a nivel local. 

El doctor Mario Quezada, director 
del curso y subdirector del Laborato-
rio de Microbiología Medicina del 
Departamento de Medicina Interna 
y miembro del GrEEn-UdeC, aseve-

Resistencia antimicrobiana 
convocó a expertos en la UdeC
Desde la Facultad de Medicina se 
organizó un relevante y necesario evento 
que puso énfasis en una de las mayores 
amenazas a la salud pública global. 

ró que “Concepción es un polo im-
portante del desarrollo de la infecto-
logía y las ciencias a nivel nacional, 
pero la mayoría de estos cursos se ha-
cen en Santiago y una de las directri-
ces que mandan las sociedades de 
enfermedades infecciosas a nivel 
mundial es la constante actualiza-
ción de las guías de uso de antibióti-
cos y de profesionales y estudiantes 
del área de la salud”. 

“La aparición de bacterias ultrarre-
sistentes es súper dinámica: aparecen 
distintos clones de acuerdo al uso de 
antibióticos que se da en el contexto clí-
nico humano o veterinario. Además, la 
globalización ha generado que cada 
viaje o traslado de un enfermo a un 

hospital  tenga efectos en nuestro 
quehacer diario, por ejemplo, aparecen 
más márgenes de resistencia”, explicó 
para ahondar en el fenómeno e impor-
tancia de la formación permanente. 

En efecto “la resistencia de las 
bacterias y otros organismos es un 
gran problema, está pasando en Chi-
le y es algo con lo que lidiamos dia-
riamente en la práctica de la infec-
tología”, advirtió el doctor Alejandro 
Aguayo, académico del Departa-
mento de Medicina Interna y uno de 
los editores de “Principios de Tera-
pia Antimicrobiana”.  

Por lo mismo, enfatizó que “es súper 
importante que profesionales de hoy 
y futuros estén actualizados en el co-
nocimiento de los antibióticos o de 
cómo usarlos mejor, y así contribuir a 
combatir la gran problemática que 
significa que nos estamos quedando 
sin alternativas terapéuticas para tra-
tar a nuestros pacientes que cursan 
con alguna enfermedad infecciosa”.  

Y por lo crucial de la formación per-
manente y la necesidad de espacios, 
la proyección del equipo organizador 
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es que el curso se transforme en una 
instancia anual de reunión en torno a 
la infectología que permita tratar los 
temas más trascendentes según avan-
cen los saberes o cambien los desafíos 
e impactar en el abordaje local de la re-
sistencia antimicrobiana. 

Punto desde el que el doctor Agua-
yo relevó que en la lucha contra esta 
tremenda amenaza a la salud pública 
global cada persona tiene algo que 
aportar desde su posición y acción, 
partiendo por la ciencia para generar 
conocimientos o herramientas  y el 
personal de salud en sus prácticas, 
pero sin olvidar a la población gene-
ral que puede tener acciones que in-
cidan para bien o mal.  

“Es súper importante no automedi-
carse con antibióticos y sólo recibir  es-
tos medicamentos cuando hay indica-
ción médica. También hay que vacu-
narse, porque así se pueden prevenir 
infecciones y evitar el uso innecesario 
de antibióticos”, aconsejó para cerrar. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CURSO se realizó los días 29 
y 30 de septiembre, y en su 
contexto se presentó el libro 
“Principios de Terapia 
Antimicrobiana”.

“Iniciativa surge para relevar 
las fortalezas que tenemos 
para llevar el conocimiento 
(en infectología)”.   
Dra. Gisela Riedel, jefa Unidad de 
Infectología Medicina UdeC. 

“Una de las directrices de  
sociedades de enfermedades 
infecciosas es la constante 
actualización”.  
Dr. Mario Quezada, director del 
primer curso de infectología 

“La resistencia de bacterias y 
otros organismos es algo con 
lo que lidiamos diariamente 
en la práctica”. 
Dr. Alejandro Aguayo, editor libro 
sobre terapia antimicrobiana
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cierra la convocatoria para 
postular a conformar los 
equipos que estarán en la 
maratón de 48 horas.

de octubre
16

Hasta el 16 de octubre están 
abiertas las inscripciones para la 
Ocean Hackathon 2023; convocato-
ria que abre la posibilidad de traba-
jar en equipo junto a profesionales 
de diversas áreas y contribuir des-
de la capital penquista con solucio-
nes innovadoras para el mar de im-
pacto global. 

Es que del 17 al 19 de noviembre 
la ciudad será escenario de la terce-
ra versión nacional de una compe-
tencia internacional de origen fran-
cés y cuya invitación es a actores del 
ecosistema científico-tecnológico 
para desarrollar soluciones digita-
les vinculadas a retos para el desa-
rrollo sostenible del océano y espa-
cio costero a través de prototipos di-
señados en 48 horas.  

 
El evento 

La hackathon oceánica la organi-
zan la Embajada de Francia en Chi-
le, el Instituto Francés de Chile e 
Inria Chile. Y  su evento 2023 se des-
taca porque también participan la 
Universidad de Concepción (UdeC) 
junto con el Centro de Investiga-
ción Oceanográfica Copas Coastal 
que alberga el Departamento de 
Oceanografía, siendo la casa de es-
tudios regional donde se alojará la 
maratón que por primera vez se 
realizará en formato presencial en 
Chile. Además, ocupará datos pro-
vistos por el Data Observatory. 

“El Ocean Hackathon es una ini-
ciativa original que refleja el com-
promiso histórico de Francia en la 
protección de los ecosistemas ma-
rinos a través de la investigación 
científica y de la innovación”, sostu-
vo sobre la trayectoria e importan-
cia del evento Patrick Flot, conseje-
ro de cooperación y acción cultural 
de la Embajada de Francia y direc-
tor del Instituto Francés de Chile. 

Nayat Sánchez-Pi, directora del 
Inria Chile, agregó que “esta inicia-
tiva al cruce de las ciencias digita-
les y oceánicas busca dinamizar el 
ecosistema de investigación e in-
novación chileno en estas líneas, 
además de motivar las nuevas gene-
raciones a emprender proyectos de 
impacto y dar a conocer en el mun-
do, y en especial en Francia, lo que 
se hace desde Chile”.  

Ante ello, Camila Fernández, direc-
tora del Copas Coastal de la UdeC, 
manifestó que “estamos felices de 
ser anfitriones de esta primera ver-
sión presencial del Ocean 
Hackathon”, la que también destacó 
como “una oportunidad para poten-
ciar la creatividad y, de este modo, 
contribuir en la búsqueda de solucio-
nes científicas para abordar el desa-
fío de cuidar nuestros océanos”.  

 
Equipos para la maratón 

“Océanos en riesgo: soluciones 
para el futuro del ecosistema marino” 

 FOTO: /CC

maratón.  
Específicamente, las soluciones 

elegidas son “La acuicultura de bio-
rremediación, una solución basada 
en la naturaleza para la restaura-
ción de fondos arenosos sometidos 
a actividad antropogénica”; “Ask the 
ocean”; “Predicción de floraciones: 
superando la nubosidad en la Pata-
gonia chilena”; “Licencia para el 

krill: un modelo biogeofísico de IA 
para gestionar los ecosistemas de 
krill; “Vamos a la playa”; “Cuidemos 
nuestros océanos”.   

El nuevo proceso abierto busca 
que postulen quienes serán inte-
grantes para conformar grupos 
multidisciplinarios. Por ello, están 
invitados a postular estudiantes de 
carreras de ciencia, tecnología, eco-
nomía o comunicaciones, además 
de profesionales e investigadores y 
actores del sistema de emprendi-
miento e innovación local y nacio-
nal. La idea es que las distintas dis-
ciplinas, experiencias y capacidades 
hagan sinergia para la creación de 
los más integrantes e impactantes 
proyectos.   

Una vez conformados, los equi-
pos trabajarán en el desarrollo de 
sus prototipos en el campus de la 
UdeC durante la hackathon el pró-
ximo mes. Posteriormente, el jura-
do escogerá al ganador nacional, 
que representará a Chile frente al 
mundo en la gran final. 

Porque son 16 las ciudades de 
países en distintos continentes que 
desarrollan una versión local de 
esta maratón oceánica. Cada equi-
po que gane va a acudir a presentar 
su proyecto en el evento global que 
se realizará durante diciembre en la 
ciudad francesa de Brest, cuando se 
definirá a los tres mejores del mun-
do y recibirán recursos para avan-
zar en el desarrollo.  

En la página web www.ocean-
hackathon.fr están disponibles los 
detalles sobre el evento y el formu-
lario de postulación. La informa-
ción también está accesible desde 
las redes sociales y plataformas de 
las instituciones que organizan.
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es el tema marco de la Ocean 
Hackathon 2023, que durante julio 
tuvo abierta su convocatoria para 
postular las ideas de solución a pro-
blemas relevantes que enfrenta el sis-
tema oceánico, ya sea el propio mar 
o las comunidades humanas costeras. 

Diversas propuestas se presen-
taron en el proceso y se escogieron 
6 para participar de las 48 horas   de 

LA UDEC ALBERGARÁ A LA TERCERA VERSIÓN LOCAL DE UNA COMPETENCIA INTERNACIONAL 

Ocean Hackathon 2023 invita 
a participar de las soluciones 
del futuro sostenible del mar

Estudiantes, profesionales e investigadores de distintas 
áreas y emprendedores e innovadores pueden postular y 
optar a integrar los equipos que diseñarán 6 prototipos 
que abordan retos oceánicos durante el evento. Este se 
realizará en noviembre y por primera vez será presencial. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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SEGÚN EL INE

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una disminución de un 62,3% regis-
tró el desembarque pesquero de la 
Región del Biobío, durante agosto de 
este año. De acuerdo al Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE), en la com-
paración interanual, en agosto de 2023 
Biobío obtuvo 9 mil 589 toneladas, ci-
fra inferior en 15 mil 828 toneladas, in-
cidido principalmente por la menor 
captura de pescados (-74,8%). 

Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo de Biobío ex-
presó que “este año ha sido excepcio-
nalmente bueno tanto para la pesca 
artesanal como industrial,  en recur-
sos pelágicos como sardina, anchove-
ta y jurel. En agosto se vio una dismi-
nución respecto del año pasado, que 
marca un pequeño paréntesis en la ac-
tividad pesquera de 2023, obedecien-
do, principalmente, al periodo de veda 
de la sardina y anchoveta debido a 
que el recurso pasa por un periodo de 
reproducción”.  

En esta línea, Sepúlveda explicó 
además que “el enfoque de sustenta-
bilidad que tiene hoy día la adminis-
tración pesquera nos obliga a parali-
zar la extracción de este recurso que 
es principal en la Región del Biobío, es 
decir, mueve la aguja en lo que es ac-
tividad pesquera, por lo tanto, cuan-
do paraliza, las cifras en el ámbito re-
gional se ven afectadas, entonces agos-
to y probablemente septiembre, 
también será un paréntesis, por la 
veda de estos recursos, así como tam-
bién la merluza”.   

Javier Sepúlveda recalcó que se tra-
ta de un buen año para la pesca regio-
nal en general y recordó que estamos 
ad portas de reabrir la temporada de 
pesca de recursos pelágicos donde 
también “todavía queda bastante cuo-
ta y toneladas por seguir extrayendo 
y, este año, además, contamos con 
una cuota adicional de jurel que se 
cede desde China hacia Chile”. 

 
Subsector artesanal  

En cuanto al subsector artesanal este 
capturó un total de 5 mil 590 toneladas, 
aportando el 58,3% del desembarque 
regional, cifra que registró un descen-
so de 38,8% en doce meses. Este resul-
tado se explicó, fundamentalmente, 
por el menor desembarque de pesca-
dos, en especial Reineta indicó el INE. 

Al respecto, Sara Garrido, presiden-
ta del Sindicato de Trabajadoras Arte-
sanales de la Caleta de Coliumo y de 
la Asociación Gremial de Mujeres de 
la Pesca del Biobío afirmó que “son va-
rios los factores que inciden en un 
menor desembarque artesanal pes-
quero, unos tienen que ver con sobre-
explotación del recurso, el cambio cli-
mático y también por la contamina-

Desembarque 
pesquero del Biobío 
cae en un 62,3% 
Autoridades y gremios tienen visiones similares sobre causas 
y proyecciones. Además, coinciden en que las respectivas 
vedas influyen en los resultados. 

cicio de la actividad pesquera artesanal, 
especialmente en los pescadores de em-
barcaciones de menos de 12 metros 
con el consiguiente desmedro en la eco-
nomía familiar. Un tercer elemento dice 
relación con la dificultad de los pesca-
dores de embarcaciones menores de 
declarar desembarque vía electrónica”. 

 
Subsector Industrial 

Este subsector contribuyó con el 
41,7% del desembarque regional, al 
registrar 3 mil 999 toneladas, con un 
descenso interanual de 75,4%, incidi-
do principalmente por el menor de-
sembarque de pescados, en particular 
Jurel afirma el INE. 

Monserrat Jamett, jefa Sustentabi-
lidad Pescadores Industriales del Bio-
bío, manifestó que “respecto al incre-
mento de un 8,1% en los desembar-
ques del sector pesquero industrial, 
entre enero y agosto 2023 respecto a 
mismo período del 2022, hay que te-
ner en cuenta que, en los últimos años, 
ha habido un aumento progresivo de 
las cuotas de los recursos pesqueros 
que se han recuperado sostenidamen-
te y que hoy se encuentran en una 
condición saludable”.  

“Un ejemplo de ello es el jurel que, 
gracias a las medidas de conserva-
ción, la orientación científica en la 
toma de decisiones, la pesca respon-
sable y un enfoque precautorio en vi-
gencia, hoy se encuentra en un estado 
sano, de plena explotación, y se desti-
na en un 90% al consumo humano di-
recto”, concluyó.

 FOTO: /CC
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denta de la Asociación Gremial de Mu-
jeres de la Pesca del Biobío , es la nece-
sidad de contar con una nueva ley de 
pesca. “Necesitamos de una ley de pes-
ca que se haga cargo de estos proble-
mas y otros que la ley no aborda como 
el cambio climático donde el tema am-
biental es muy importante, entonces 
necesitamos urgentemente una ley de 
pesca moderna y actualizada, acorde 
con lo que sucede en el mar” sentenció.  

Por su parte, Cristian Arancibia, jefe 
del equipo técnico de Ferepa Biobío 
contó que “ha existido dificultad para 
capturar recursos como la merluza y la 
reineta que cada día son más escasas en 
las costas del Biobío. Se suma a lo ante-
rior las condiciones climáticas negati-
vas en la Región y que dificultad el ejer-

ción. No hay que olvidar que Biobío 
está con celulosa en ambos lados (sur 
y norte) que podría estar provocando 
algún tipo de contaminación en el 
fondo marino que  puede afectar en la 
disminución de los recursos del mar”. 

En cuanto a la sobreexplotación de 
los recursos, Garrido dijo que “sí hay, 
tanto artesanal como industrial, bas-
ta observar, por ejemplo, que en la 
merluza común no hay un talla míni-
ma y eso es una irresponsabilidad y 
una falta de regulación pesquera por 
donde se mire. Otro es el caso de la ji-
bia, que se perdió. En el muelle de Co-
liumo antes se desembarcaba una 
buena cantidad de merluza y ahora no 
es así. Lo mismo con la jibia”. 

Otro punto relevante para la presi-

-74,8% fue la incidencia en la menor captura 
de pescado en la Región del Biobío en 
agosto de este año, respecto de 2022.  
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PubliNota

RETRASO EN 
INDICACIONES 
PREVISIONALES

A inicios de septiembre, la Ministra del Tra-
bajo Jeannette Jara, anunció la división del 
proyecto de reforma previsional en dos par-
tes, y que presentaría las indicaciones res-
pectivas a fines de septiembre, lo que final-
mente no ocurrió. A la fecha, la Ministra 
anunció que las indicaciones se van a defi-
nir en función de lograr acuerdos políticos 
al respecto. 

El problema para el Gobierno en primer lu-
gar, es que no tiene alineado a su propio sec-
tor, por ejemplo con el PPD, quienes ha pro-
puesto dividir en tres partes la cotización 
adicional del 6%, en un 2% a un fondo de re-
parto, un 2% a capitalización individual, y el 
último 2% a un seguro de longevidad. Por otra 
parte, los tiempos se van acortando, pues 
ahora la discusión se centrará en el plebisci-
to de salida Constitucional, por lo que per-
fectamente la discusión previsional se discu-
ta finalmente en el año 2024. 

La oposición en tanto, ha sido inquebran-
table en destinar el 6% de cotización adicio-
nal a las cuentas individuales, por lo que fi-
nalmente tenemos dos posiciones distantes 
que no han tenido acercamiento alguno. 

La indicaciones previsionales son claves en 
la discusión previsional, pues no sólo entre-
gan los lineamiento formales que quiere im-
plementar el Gobierno, sino también dan la 
posibilidad de evaluar los números que se 
pretende alcanzar, pues una cosa es promo-
cionar los beneficios que se buscan alcanzar, 
y otra muy distinta es si finalmente se podrán 
obtener con los recursos asignados en el 
tiempo. Por ejemplo, sabemos que la última 
propuesta del Gobierno es destinar un 4% a 
un fondo de reparto o solidario, y un 2% a ca-
pitalización individual, pero no tenemos nin-
gún detalle del beneficio esperado para los 
actuales y futuros pensiones respecto al 4% 
que se quiere destinar a reparto, lo cual hace 
imposible iniciar una discusión técnica respec-
to a la propuesta. 

Por otro lado, las encuestas tampoco res-
paldan la visión previsional del Gobierno, no 
sólo por el gran respaldo ciudadano para la 
propiedad y heredabilidad de los fondos 
previsionales, sino también por el aumento 
en el nivel de confianza que han alcanzado 
las AFPs. 

Es necesario avanzar en un reforma previ-
sional, y para aquello es imperioso que el Go-
bierno alinee a su coalición, e ingrese a la bre-
vedad su proyecto a discutir, pues sólo así se 
dará inicio a un reforma que lleva al menos 
un año de retraso, y que de no avanzar se co-
rre un serio riesgo de quedarnos sin reforma, 
pues más nos acerquemos a una nueva elec-
ción presidencial, más probable es terminar 
postergando nuevamente las pensiones, ya 
por tercer periodo presidencial consecutivo. 

PROMUEVEN AL SECTOR SILVOAGROPECUARIO Y SERVICIOS E INDUSTRIAS CREATIVAS

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Director General de Pro-
Chile, Ignacio Fernández, 
lanzó oficialmente la convo-
catoria para los concursos 
Silvoagropecuario y Servicios 
e Industrias Creativas 2024.  

“A través de estos concur-
sos buscamos que más em-
presas, sobre todo Pymes, 
puedan salir al mundo eje-
cutando acciones de promo-
ción que les permitan au-
mentar sus exportaciones y 
diversificar los mercados de 
destino”, explicó el director 
General de ProChile.  

En el caso del Concurso Sil-
voagropecuario habrá dos 
modalidades: empresarial 
(proyectos individuales o 
asociativos) y sectorial (aso-
ciaciones gremiales). Para el 
primer caso los aportes má-
ximos de ProChile serán de 
$8 millones para proyectos 
individuales y $16 millones 
para proyectos asociativos, 
mientras que proyectos sec-
toriales podrán recibir hasta 
$150 millones. Estos son re-
cursos provenientes del Mi-
nisterio de Agricultura, a tra-
vés del Fondo Silvoagrope-
cuario administrado por 
ProChile. 

“Estamos muy contentos 
de anunciar la convocato-
ria a esta nueva versión del 
Concurso de Promoción de 
Exportaciones Silvoagrope-
cuarias, que es financiado a 
través del Fondo Agrícola 
del Ministerio de Agricultu-
ra y ejecutado por ProChile, 

Lanzan convocatoria  
2024 para exportadores  

Aportes serán de hasta $8 millones para proyectos 
individuales, $16 millones para asociativos y $ 150 
millones para los sectoriales.

FOTO: PROCHILE

cofinanciamiento máximo 
será del 50%, con excepción 
de las empresas micro y pe-
queñas del Concurso Silvoa-
gropecuario, que podrán op-
tar hasta 60% de cofinancia-
miento de sus proyectos. 

Las postulaciones son a tra-
vés de www.prochile.gob.cl y 
estarán disponibles hasta el 
lunes 23 de octubre. 

Industrias 
Creativas 
El Concurso de Servicios e Indus-
trias Creativas solo tendrá moda-
lidad gremial y el aporte máximo 
será de $25 millones por proyecto.
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Empresas regionales se reúnen con presidenta 
del Banco Central en Concepción 

Bruto (PIB) Regional. 
En este contexto, la presi-

denta del Banco Central ade-
lantó que en “el Biobío se ha 
generado un impacto mayor 
en la estabilización de la eco-
nomía, debido a las variables 
de participación de los secto-
res de servicios que han ido 
ganando espacio en la activi-
dad regional, así como la re-
gulación del consumo de ho-

Rossana Costa, presidenta 
del Banco Central se reunió 
con empresarios de la Región 
del Biobío en un encuentro 
organizado por CPC Biobío. 

En la oportunidad, la man-
damás del instituto emisor 
expuso acerca de los princi-
pales lineamientos del últi-
mo Informe de Política Mo-
netaria (IPoM) y los resulta-
dos del Producto Interno 

Sectores de 
servicios en Biobío
Los sectores de servicios “han 
ido ganando espacio en la activi-
dad regional”, afirmó la presiden-
ta del Banco Central.

para contribuir al desarrollo 
exportador de nuestro país”, 
señaló el subsecretario (s) 
de Agricultura, Cristián 
Méndez.  

El Concurso de Servicios e 
Industrias Creativas solo 
tendrá modalidad gremial y 
el aporte máximo de Pro-
Chile será de $25 millones 
por cada proyecto. Los fon-
dos para este concurso son 
institucionales. 

 En todos los concursos el 

gares, aun cuando la partici-
pación laboral sigue en re-
cuperación”. 

 En tanto, Álvaro Ananías, 
presidente de CPC Biobío , 
destacó que “tanto el IPoM 
como el análisis del PIB Re-
gional son insumos que nos 
permiten evaluar el entorno 
económico en el que nos de-
senvolvemos, para tomar de-
cisiones de futuro”.
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1.500 personas marcharon por el centro 
penquista.

MARCHARON POR CONCEPCIÓNEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una ley moderna y actualizada a 
los nuevos escenarios logísticos es lo 
que esperan desde el año 1999 los 
trabajadores de la Unión Portuaria 
de la Región del Biobío, y que fue la 
principal causa del paro convocado 
a nivel nacional por el gremio. 

En resumen, las demandas son en 
torno a tres ejes principales. Una ley 
de puertos que permita dar seguri-
dad y estabilidad a los trabajadores 
junto con proveer de sustentabili-
dad a la actividad portuaria.  

Un segundo punto es contar con 
derechos básicos asegurados, sin im-
portar el modo contractual (vacacio-
nes, estabilidad, indemnizaciones, 
seguridad y salud). Finalmente, y en 
tercer lugar, está lo de tener una ley 
de sistema previsional que permita 
un retiro anticipado real antes que 
las condiciones físicas hagan peligro-
so seguir laborando.   

 
Marcha 

Los portuarios del Biobío se plega-
ron a la movilización nacional de 
este miércoles. En el caso local la 
marcha fue por el centro de Con-
cepción.  

Mientras avanzaba la columna 
por las calles penquistas, Gabriel Re-
bolledo, vocero de la Unión Portua-
ria Talcahuano-San Vicente dijo que 
“es una demanda histórica de años 
para contar con una ley portuaria 
que permita tener una autoridad na-
cional portuaria que se encargue de 
la logística nacional y, al mismo tiem-
po, se preocupe de los puertos de la 
zona sur austral que están olvidados, 
Gobierno tras Gobierno, y que co-
rresponde a una deuda del Estado de 
Chile”. 

Requerido sobre la viabilidad de 
concretar una solución a las deman-
das planteadas por los sindicatos, 
Rebolledo contó que “queremos ins-
talar mesas de conversaciones con el 
Gobierno donde hay que decir que 
ellos están abiertos a hacerlo, pero 
no vemos avances significativos res-
pecto de eso”. 

En cuanto al paro, el vocero de 
Unión Portuaria detalló que “la mo-
vilización es por tres turnos el día hoy 
(miércoles) y evaluaremos acciones 
futuras a nivel nacional. Puedo decir 
que Biobío está parado al 100% y de 
Biobío al sur hasta Punta Arenas, 
100% movilizado también, y en la 
zona norte estamos recibiendo toda-
vía la información para poder clari-
ficar de mejor manera cómo está la 
situación hacia allá”. 

De acuerdo con el dirigente son al-
rededor de 2 mil 500 los trabajado-
res portuarios en la Región del Bio-
bío, y cerca de 6 mil 500 a nivel nacio-
nal, donde también existen brechas 
respecto de la determinación de tra-
bajador portuario de lo que debería 
hacerse cargo una nueva normativa.  

A través de una declaración, la 

Ley de Puertos y de Sistema 
Previsional marcan demandas 
del paro portuario
Trabajadores piden al Gobierno avanzar en la actualización de la normativa, con 
énfasis en la seguridad laboral.
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Más de

LA UNIÓN PORTUARIA 
marchó por el centro de 

Concepción.

gístico portuario, tanto en Biobío 
como en el ámbito nacional, presen-
ta grandes desafíos para mejorar la 
competitividad como es avanzar en 
infraestructura vial y moderniza-
ción laboral. Además, hicieron énfa-
sis en el proyecto que lidera la carte-
ra de Transportes y Telecomunica-
ciones para una política nacional 
logística portuaria. 

 
Sistema logístico estresado 

Alfredo Meneses, gerente general 
de la Asociación de Exportadores 
de Manufacturas, (Asexma Biobío) y 
presidente de la Mesa Comex enfa-
tizó que “por supuesto que ninguna 
paralización es bienvenida especial-
mente en el sector logístico dado 
que los factores claves son tiempo y 
oportunidad”.  

A su vez, expresó que “lamentable-

Unión Portuaria de Coronel señaló 
que la ley no se ha modernizado des-
de 1999. “Eso ha provocado que nue-
vas enfermedades surjan en el traba-
jo portuario, principalmente provo-
cados por la fatiga generalizada que 
ha tenido un rol importante en acci-
dentes fatales en el último año”, con-
templa el documento. 
Trabajo 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de Biobío ma-
nifestó que “como Gobierno y Sere-
mi del Trabajo estamos disponibles 
para el diálogo con los sindicatos 
portuarios, incluso generar mesas 
de trabajo para atender sus requeri-
mientos con nuestros servicios, la 
Dirección del Trabajo y el Instituto de 
Seguridad Laboral”. 

En tanto, desde la Seremi de Eco-
nomía comentaron que el sistema lo-
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mente, esto es también un síntoma 
de una causa raíz que es que, en de-
finitiva, tenemos un sistema logísti-
co absolutamente estresado donde 
ya es claro el diagnóstico de la falta 
de inversión en infraestructura que 
de una u otra forma tiene mucho 
que ver con los motivos por los que 
la Unión Portuaria a hecho este lla-
mado (a paro). Todo esto lo que hace 
es presionar y tensionar un sistema 
logístico que está absolutamente al 
tope. Desde esa perspectiva y lamen-
tando esta paralización porque en 
definitiva da cuenta de una realidad 
que lamentablemente no se quiere 
ver y eso no beneficia a nadie, muy 
por el contrario perjudica a toda la 
comunidad de la Región”, concluyó.     
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El Festival Internacional de 
Poesía del Biobío, que partió 
el 2018, desarrollará su 
sexta versión en noviembre.

Sumando 
experiencia

Con el propósito de formar un espacio para 
hablar sobre la poesía y la educación como 
dos áreas que se pueden complementar, 
esta iniciativa penquista contempla una 
serie de actividades en Nueva York, 
Londres, Oxford y Roma.

Este evento da el punto de 
partida a la programación 
del Mes de la Música en la 
Región. 

El inicio de una 
gran celebración

Educación Poética 
para Chile realiza gira 
internacional

PERIPLO SE EXTENDERÁ ENTRE EL 5 Y 17 DE OCTUBRE

“Buscamos crear un cambio es-
tructural en la educación poética,  a 
través de un modelo educativo para 
promover el potencial de este géne-
ro para el futuro de la juventud y de 
nuestro planeta”, señala Agustín Be-
nelli, poeta y director de Educación 
Poética por el Mundo y Educación 
Poética para Chile, y que es parte de 
lo que compartirán y expondrán en 
la gira internacional -sesiones y fes-
tival- que arrancará hoy y mañana 
en Estados Unidos. 

“En detalle, será una gira por tres 
países: USA, Inglaterra e Italia, co-
mienza con sesiones del Festival In-
ternacional de Poesía del Biobío 
(Fipbb Session) en la Universidad de 
Nueva York. Nombre que se debe a 
que es una acción temporalmente 
acotada en unas horas. En cambio, 
el International Poetry Festival of 
Biobío, que se desarrollará con el 
apoyo de la Embajada de Chile en 
Londres, tendrá una extensión de 
tres días, puntualmente, el 9, 10 y 11 

FOTO: EDUCACIÓN POÉTICA PARA EL MUNDO

Danahe Torres/Mauricio Maldonado 
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Dando la bienvenida al Mes de 
la Música, que se conmemora en 
honor al natalicio de la cantante 
nacional Violeta Parra (4 de octu-
bre 1917), hoy la sala principal 
del Teatro Biobío recibirá el festi-
val Sonidos del Biobío, que conta-
rá con diversas bandas y artistas 
emergentes chilenos. El evento 
será a las 18 horas, con entrada li-
berada previo retiro de un boleto 
en Ticketplus. 

FloRoa, Sicurí, Flor de Guayaba, 
Canarito, Javiera Electra, JaimoU-
fo, Nunca Vas a Saber, Rucitama, 
Infantomiel y Andropablo son las 
10 bandas e intérpretes destaca-
dos de las Escuelas de Rock de 
Música Popular que hoy tendrán 
la oportunidad de presentar su 
arte en la segunda edición del 
evento. 

Además de relucir su talento 
ante la comunidad penquista, la 
jornada cuenta con un jurado que 
seleccionará al próximo repre-
sentante para la siguiente edición 
del Rockódromo, el festival pú-
blico más grande de Chile que 
reúne voces emergentes y consa-
gradas a lo largo de todo el país. 
Este evento tendrá lugar en la Re-
gión de Valparaíso, entre el 30 de 
noviembre y 3 de diciembre del 
presente año. 

Oriundo de Valparaíso, el fes-
tival es una iniciativa del Minis-
terio de las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio. El año 2004 pre-
sentó su primera edición donde 
artistas como La Floripondio, 
Weichafe y Sinergia se tomaron el 
escenario de la “ex cárcel” (centro 
penitenciario de Valparaíso), ac-

tualmente el Parque Cultural de 
Valparaíso. 

Con el paso del tiempo se tomó 
la decisión de ampliar el festival, 
incluyendo diversas regiones, en-
tre ellas Biobío. Este cambio nació 
en la pandemia (2020), donde el 
certamen se expuso de manera 
online haciendo más fácil la suma 
de propuestas de otras zonas.   

“Octubre es el momento para 
lucir la vocación musical de la re-
gión, más cuando la ciudad de 
Concepción se posiciona para ser 
declarada Ciudad Creativa ante la 
Unesco. Luego del Festival Soni-
dos del Biobío realizaremos una 
presentación en formato íntimo 
en una de las playas de la comu-
na de Tomé, para luego disfrutar 
con los grandes escenarios de 
REC, Rock en Conce”, comentó 
Jean Claude Cavalerie, seremi (s) 
de las Culturas.  

Adicionalmente, la autoridad 
develó que el 21 de octubre se rea-
lizará un tributo a la artista tome-
cina “Cecilia la Incomparable”, 
honrando su carrera como can-
tautora. Y se llevará a cabo en la 
caleta Quichiuto, en Tomé, en una 
fecha muy especia, pues es el día  
de su natalicio (21 de octubre 
1943).

vez, se realizará la lectura de poesía 
narrada por  invitados de Argenti-
na, Perú, El Salvador e Inglaterra, 
entre otros países. 

Posterior a la gira internacional, 
el Fipbb tendrá una nueva versión 
local, desplegando una variada pre-
sentación en noviembre, específica-
mente el 7 en Sala 100 de Artistas del 
Acero, 8 en la Casa de la Cultura de 
Chiguayante y 9 en la Casa de la 
Cultura de Coronel. 

“Nuestro proyecto no pretende 
crear poetas, es más bien para in-
centivar la creación del género, sen-
sibilizar a la juventud y generar un 
aporte en la sociedad. Pero igual 
terminamos por descubrir nuevas 
voces poéticas, quienes con los años 
pasan a ser también los invitados a 
los festivales, además de los poetas 
ya reconocidos y con cierta trayec-
toria de la zona. Todos ellos serán 
parte del festival local de noviem-
bre”, cerró Benelli.

de octubre en la Universidad de 
Londres. Luego, el 12 en la ciudad de 
Oxford, y finalmente terminará el 17 
de octubre en Roma, con una últi-
ma sesión en la Embajada de Chile 
en esa ciudad”, comentó el poeta. 

En detalle, el evento de Londres 
será inaugurado por el propio Bene-
lli, quien hablará sobre Gabriela 
Mistral y su importancia como pre-
cursora de la educación poética. 
Los siguientes días también habrá 
charlas sobre “El Nuevo poeta y la 
experiencia de la educación poéti-
ca en Chile”, un panel de discusión 
llamado “Los poetas de la mesa re-
donda” para formar un consejo in-
ternacional sobre el modelo. A su 

Festival Sonidos del Biobío 
tiene hoy su nueva versión

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL FIN INICIAL 
DEL FESTIVAL  

era darle espacio y 
vitrina a las nuevas 

generaciones y 
talentos poéticos 

locales. 

FLOR DE GUAYABA es uno de los proyectos musicales que integrarán 
esta especial jornada de música penquista.

Poetic Education for the World y Educación 
Poética para Chile busca levantar una 
propuesta formal ante la Unesco, para que la 
poesía no se pierda dentro de la educación 
formal y se realicen más acciones que 
refuercen aquello.

Esta organización busca difundir el 
valor de la Educación Poética como 
un programa de aprendizaje 
significativo, por ello organiza 
diversas actividades en Chile y en 
distintos países.
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Se jugará hoy la 
primera semifinal, 
entre la U. de Chile y 
la U. Católica. 

horas
16

  En el primer encuentro de cuartos de final, 
la Ucsc, el otro representante local, se midió 
con la Universidad de Chile. Y más allá de lo-
grar cierta paridad en algunos pasajes, el elen-
co santiaguino se impuso por 3-0. 

El primer set tuvo un trámite muy igualado 
al inicio, pero la “U” terminó ganando por 25-
14. El segundo parcial la visita se lo llevó 25-
12, y en el tercero llegaron a estar 15-14, pero 
finalmente la U. de Chile lo cerró por 25 a 19. 

Ucsc no pudo con el poderío de la U. de Chile 
FOTO: ISIDORO VALENZUELA .M

Tras una primera fase 
donde comenzó mal y 
terminó bien, la UdeC 
buscaba un lugar en la se-
mifinal del Nacional Uni-
versitario de Básquetbol 
Masculino, que se dispu-
ta en Viña del Mar. Su ri-
val fue la Pontificia Uni-
versidad Católica, y se 
quedó con una victoria 
cimentada principalmen-
te en su excelente prime-
ra mitad. 

El inicio fue errático de 
ambos equipos, que no 
anotaron puntos en los 
dos primeros minutos. 
Luego, de la mano de Do-
mínguez, Carrasco y 
Sáez, la UdeC metió un 
parcial de 8-2 para tomar 
ventaja. 

Sobre el cierre del cuar-
to, apareció el aporte en 
ataque de Michael Rivera, 
que anotó cinco puntos 
para aumentar más la 
distancia. Un doble de 
Sáez dejó las cosas 28-9, y 
así terminó el parcial. 

La UdeC comenzó con 
todo el segundo cuarto, y 
una racha de 9-0 amplió 
su ventaja. Los primeros 
puntos de la Católica vi-
nieron con poco menos 
de cuatro minutos por 
disputar, en un momento 
en que la diferencia ya era 

 FOTO: CEDIDA UDEC SUPERÓ A LA UNAB EN LOS CUARTOS DEL NACIONAL UNIVERSITARIO DE VOLEY

Tras ganar de forma impe-
cable la fase de grupos, la UdeC 
llegaba con el favoritismo en su 
duelo ante la Unab de Viña del 
Mar, por los cuartos de final del 
Nacional Universitario de Vólei-
bol Femenino, que se disputa en 
la Casa del Deporte. Y en un 
duelo lleno de emoción, final-
mente se quedó con el triunfo 
en cinco sets.  

El primer set fue parejo, con 
un trámite donde ambos equi-
pos intercambiaban puntos. So-
bre el cierre, el Campanil sacó 
ventaja y lo cerró con un poco de 
fortuna: el saque de Antonia Re-
yes pegó en la malla, cayó pesa-
damente y dejó sin opción a las 
jugadoras de la Unab, que tiene 
entre sus filas a Daniela Castro, 
formada en el Deportivo Ale-
mán. 25-19 lo ganó el local. 

El segundo set comenzó con 
protagonismo de Matilde Vicen-
cio en los ataques auricielo, aun-
que el trámite fue muy igualado, 
tal como en la primera manga. 
Daniela Castro era la principal 
arma de la Unab, que tomaba 
ventaja de 7-5. Con bloqueo de 
Josefa Cea, las locales lograron 
empatarlo. 

Luego, elenco que vistió de 
rojo tomó el control, llegó a po-
nerse 15-12 y el técnico Juan Ig-
nacio Armoa pidió tiempo. La 
UdeC se logró acercar con un 
gran juego de bloqueo, y el mar-
cador estaba 19-18 para la Unab. 
La definición fue dramática, 
punto a  punto, y finalmente el 
set lo ganaron las viñamarinas 
por 25-22. 

En el comienzo del tercer par-

Ganó un duelo de 
infarto y se metió entre 
los cuatro mejores
En un partido que tuvo de todo, con dos equipos muy parejos, el 
Campanil fue más sólido en el set decisivo y logró la victoria. Hoy, irá 
por el paso a la final contra la Ufro. 

cial se mantuvo la tónica, con 
buenas defensas y el marcador 
bien igualado. Sin embargo, la 
UdeC metió una gran racha, 
donde se puso 22-15 en ventaja, 
encaminando el parcial que fi-
nalmente lo cerró por 25-19. 

La Unab no sintió el golpe y 
comenzó dominando el cuarto 
set, tomando ventaja de 9 a 6. 
Una superioridad que mantuvo 
en toda la manga, quizás la más 
dispareja del juego y que cerró 
25-17. 

En el quinto y decisivo, las au-
ricielo comenzaron mejor, pero 
las viñamarinas no bajaban los 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

brazos lideradas por Castro. Un 
remache en la malla dejó las co-
sas 9-7, y el público era factor, 
como en todo el encuentro. 

Castro falló otro remache en 
la malla y la UdeC quedaba 10-
7. Luego, con gran defensa, el 
local se puso 13 a 8, y con un re-
mache de Anasol Martínez que-
dó con punto de partido, y lo ce-
rró por 15-8, desatando la alegría 
de toda la Casa del Deporte. Ma-
ñana, desde las 18 horas, busca-
rá el paso a la final ante la Ufro.  
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muy amplia (37-12). El 
Campanil se fue al des-
canso arriba por 46 a 18, 
con Sáez y Domínguez 
como mejores manos, 
con 12 y 11 puntos cada 
uno.  

El tercer cuarto co-
menzó con una buena ra-
cha de la Pontificia (10-1) 
que recortó un poco la di-
ferencia, pero tiros libres 
de Sáez y un doble de Ri-
vera pusieron las cosas 
51-29.  Al final del tercer 
cuarto, la UdeC seguía 
arriba, pero por 54-35, 
pues la UC ganó este par-
cial por 17-8. 

El último parcial tam-
bién tuvo un predominio 
de Católica, que de la 
mano de Vicente Carras-
co y Andrés Baechler em-
pezó a acercarse más en 
el marcador. Sin embar-
go, el Campanil logró 
mantener siempre una 
distancia importante, so-
bre diez puntos. Al final, 
lo ganó por 67 a 54, con 
sus cinco titulares en do-
ble dígito anotador. 

Mañana, desde las 17 
horas, buscará su paso a 
la final ante la Universi-
dad de Viña del Mar, que 
le ganó en el primer due-
lo de cuartos de final a la 
USS por 86 a 67. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

UdeC avanzó  
a las semis  
del nacional 
universitario  
en Viña
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AHORA EL OBJETIVO ES ASEGURAR LA PERMANENCIA

Si no hubiese sido por el agónico, 
innecesario y hasta inmerecido gol 
de Magallanes sobre el final en el 
duelo de ida en el Ester Roa, otra ha-
bría sido la historia. UdeC venció 2-
1 a los albicelestes en el partido de 
vuelta jugado la tarde de ayer en 
San Bernardo. Así, el Campanil se 
despidió de Copa Chile tras caer 
por un marcador global de 4-3. Una 
digna eliminación para un equipo 
que luchó hasta el último minuto 
por estirar la definición a penales.  

  
Ida y vuelta 

Positivo fue el primer tiempo del 
Campanil, por lo menos en los 15’ 
iniciales. U. de Concepción fue muy 
superior a Magallanes y tuvo premio 
en los pies del talentoso Rodrigo 
Olivares. Tras un auspicioso debut 
en el encuentro pasado, el zurdo 
arrancó con balón dominado al 12’   
en su propio campo, ganó metros y 
se juntó con Astudillo. El ariete picó 
al espacio y tras un centro desde la 
izquierda que Bogmis no alcanzó a 
conectar, se metió en el punto penal 
para impactar con su izquierda y 
marcar el 1-0 para el Campanil.   

Fueron minutos de ilusión para 
los universitarios, que tuvieron una 
chance clara para anotar el 2-0 y 
así igualar la serie. Olivares recibió 
un centro desde la izquierda, pero 
le pegó con su pierna menos hábil 
y el que pudo ser su segundo tanto 
personal, se fue tan desviado como 
elevado.   

Tras ello, cambió el partido. En 
Magallanes despertaron, dándose 
cuenta que UdeC perfectamente les 
podía empatar la llave. Iban 21’ 
cuando Souper se juntó con Barría, 
quien en dudosa posición en el área 
controló la pelota, quedó mano a 
mano con García y puso el 1-1 para 
Magallanes. En primera instancia, 
el juez asistente anuló el gol por un 
supuesto offside, pero tras revisión 
del VAR, lo validaron. Todo parecía 
derrumbarse para el Campanil. 

 
Misma tónica 

El partido fue entretenido. Si no 
hubiese estado condicionado por 
la ventaja albiceleste cosechada en 
la ida, quizás UdeC se soltaba un 
poco más. Y ni hablar en el caso 
que hubiesen saltado a la cancha 
con la categoría asegurada, ya que 
con las máximas figuras ausentes 
para enfocarse en el campeonato de 
Primera B, el Campanil se cuidó. Lo 
mismo Magallanes, eso sí, que vive 
un presente aún más complejo en su 
torneo. 

Pero no por ello en Universidad de 
Concepción bajaron los brazos. Por 
el contrario, “Cheíto” apostó por el 
ingreso de habituales titulares como 
Donoso y Orellana para darle un 
nuevo empuje a un equipo que pasó 
arriba en el marcador al 73’, con un 

Se despidió de la Copa Chile 
con la frente muy en alto 
Universidad de Concepción logró un meritorio triunfo sobre Magallanes como 
visita, pero la derrota en la ida los privó de avanzar a la final. Olivares y Bogmis 
anotaron para el Campanil. 

FOTO: INSTAGRAM FUTBOL UDEC

sólido cabezazo de Job Bogmis que 
se coló en el segundo palo. Creció la 
esperanza auricielo de avanzar a 
una histórica instancia final, pero 
faltaba un gol para estirar la tanda 

a penales. 
El Campanil lo intentó, buscó, se 

acercó con centros al área, pero no 
tuvo ninguna oportunidad clara 
para marcar el 3-1. Se añadieron 8 

minutos y no bastaron. En una gran 
participación en Copa Chile, donde 
se alzaron con el galvano del a Zona 
Sur y clasificaron a la fase de los 
cuatro mejores, UdeC se despidió en 
semifinales del torneo. 

Ahora, la prioridad es una sola: 
asegurar la permanencia, una meta 
que se veía cercana hasta hace un 
par de semanas y se ha complicado. 
UdeC recibirá a Unión San Felipe el 
domingo y cerrará el torneo ante 
San Luis en Quillota. Si suma este 
domingo y Recoleta o Puerto Montt 
caen, logrará el objetivo. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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GOLES

1

Rodríguez 
Vilches 
Piñero 
Crovetto 
Quiroz 
Jones 
Souper 
Aránguiz 
Barría 
Alfaro 
Contreras

UDEC

FORMACIONES

Salas

DT

45’ Vásquez 
por Jones 
54’ Flores 
por Barría 
67’ Jorquera 
por Alfaro 
72’ Canales 
por Quiroz 
72’ Díaz 
por Souper

MAGALLANES

2

García 
Toro 
Ahumada 
Morales 
L. Molina 
Medel 
Riquelme 
Olivares 
S. Molina 
Bogmis 
Astudillo

Ramírez

DT

45’ Orellana 
por Riquelme 
45’ Saldias 
por Toro 
57’ Ibañez 
por S. Molina 
57’ Donoso 
por Olivares 
57’ Gallegos 
por Medel

Riquelme, Morales

23’ Barría 12’ Olivares 
73’ Bogmis

Estadio: Municipal de San Bernardo 
Público: 763 espectadores controlados 
Árbitro: Cristian Garay

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS



Deportes
20 Diario Concepción Jueves 5 de octubre de 2023

Durante estas semanas se 
verá la evolución de Ignacio 
Sepúlveda para llenar el 
último cupo a Santiago.

A la espera del 
último cupo

Mediofondo regional irá 
a los Parapanamericanos

Hasta que se hizo oficial. Dos re-
presentantes tendrá, en primera 
instancia, el atletismo de la Re-
gión del Biobío en los Juegos Pa-
raPanamericanos de Santiago 
2023. Aquello, luego que el Comi-
té Paralímpico de Chile en su la-
bor como federación nacional, 
oficializara la lista de exponen-
tes que dirán en el máximo certa-
men internacional. 

Se trata de Mauricio Orrego, 
quien defenderá el título paname-
ricano logrado en Lima 2019 en 
los 1500 metros planos de la cla-
se T46, y Wladimir Palma, quien 
hará lo propio en la categoría T20, 
también en los 1500 metros. Los 
deportistas integran así la lista 
de 12 deportistas (siete hombres 
y cinco mujeres), que fueron no-
minados para el evento que se de-
sarrollará en noviembre.  

Nómina que próximamente es-
pera por completarse con un atle-
ta más, cupo que también perte-
necería a la Región, con la prime-
ra opción del angelino Ignacio 
Sepúlveda, ex campeón chileno 
de medio fondo, y  que está a la es-
pera de la evolución de una larga 
lesión. De no alcanzar a recupe-
rarse, aparece el con varias op-
ciones el coronelino, David Pé-
rez, especialista en velocidad y 
salto, y quien se colgó dos meda-
llas de plata y una de bronce en los  
V Juegos ParaPanamericanos Ju-

 FOTO: SANTIAGO2023.ORG

veniles Bogotá 2023, que se lleva-
ron a cabo en junio. 

 
Nada menos que el podio 

Entusiasmado con la confirma-
ción de su nombre en Santiago 
2023 se mostró Wladimir Palma, 
quien reconoció que esperaba 
este momento. “En julio me había 
dicho que era candidato para ir a 
los Juegos, pero con  esto ya no 
tengo ninguna duda. Estoy feliz 
por representar a mi Región y a mi 
país en un torneo que es tan im-
portante y quiero ojalá llegar lo 
mejor posible”, partió diciendo el 
deportista del Club de ParaAtle-
tismo Concepción. 

El pupilo del técnico, Jorge 
Grosser, señaló que sus objetivos 
pasan por lograr un podio para 
Chile. “Estoy entrenando mucho, 
todos los días casi, porque mi 
meta es llegar lo antes posible a 
los 4 minutos, ahora estoy en 4:09. 
Mi meta es poder ganar el oro, 
me siento capaz de lograrlo y tra-
bajaré duro”, sentenció. 

DESTACADA ACTUACIÓN INTERNACIONAL 

Ya se está haciendo costumbre, 
una buena costumbre que los inte-
grantes del polo Promesas Chile de 
Taekwondo de la Región del Biobío 
destaquen en cada competencia 
donde se presenten. Esta vez, fue en 
el ámbito internacional donde los  
jóvenes exponentes mostraron su 
crecimiento, luego de ser protago-
nistas del Campeonato Panameri-
cano “President’s Cup” G2 disputa-
do en Río de Janeiro.  

El evento estuvo compuesto por 
especialistas de todo el continente, 
destacando la participación de de-
portistas del más alto nivel que lle-
garon para sumar puntos en el ran-
king mundial, de cara a futuras cla-
sificaciones Juegos Olímpicos y 
Campeonatos Mundiales. Junto a 
ellos compartieron también selec-
cionados nacionales de todo Amé-
rica , que culminan su preparación 
para los Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023. 

En ese contexto competitivo fue 
que destacaron los representantes 
locales, que se ubicaron entre los 
más destacados de las series meno-
res, sumando podios tanto en  Ca-
detes como en Juveniles. 

 
Patadas que crecen 

En la categoría Cadetes, se colga-
ron medallas de bronce los depor-
tistas Benjamín Ojeda, William Sa-
rabia y  Katalina Sánchez, en tanto 
que Esteban Gómez consiguió la 
plata. Actuación que se repitió en Ju-
veniles, donde Antonia Cartes sumó 
un bronce, mientras Victoria Soto 
confirmó su gran momento para 
obtener la presea de plata, en un 
alto rendimiento que se sigue man-
teniendo en el tiempo, luego que 
hace algunas semanas se titulara 
campeona de la primera fecha de la 
Liga Nacional de Taekwondo 2023. 

Sobre su desempeño en Río de 
Janeiro, la  penquista se mostró 
satisfecha. “Pude ir con la selec-

Taekwondo regional 
sigue mostrando la 
calidad del semillero
Con seis medallas retornó el equipo del polo Promesas Chile 
desde el panamericano específico President’s Cup, en Río de 
Janeiro. Victoria Soto y Esteban Gómez fueron figuras. 

 FOTO: JACQUELINE QUILODRÁN

internacionales. Eso me parece 
muy fundamental, tener comba-
tes con niñas de muy alto nivel. 
Espero este año poder ir al G1 de 
Lima y después, si se puede, a La 
Habana, para terminar mi gira de 
este año”, expresó. 

“Me siento feliz, estoy en un cons-
tante trabajo para rendir fuera de 
Chile. Me pone muy alegre poder se-
guir saliendo a competir, tener dife-
rentes interacciones con nuevos 
países y tener mucho más roce. Para 
los torneos internacionales es fun-
damental tener combates con con-
trincantes de alto nivel”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samu8el.esparza@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Victoria Soto quiere cerrar 
la temporada en los 
torneos  G1 de Lima y, 
luego, en La Habana.

Quiere cerrar 
fuera de Chile

ción a Brasil porque fui primera 
en los controles técnicos, lo mis-
mo que en los torneos naciona-
les. Me he sentido muy cómoda 
y alegre, espero seguir mejoran-
do mi nivel. Mi trabajo se ha 
mantenido constante y he podi-
do hacer una gran transición de 
Cadete a Juvenil en los torneos 
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FERNÁNDEZ VIAL Y SU LUCHA POR LA PERMANENCIA EN LA PRIMERA FEMENINA

“Siempre he sido volante por iz-
quierda, pero tuve que hacer de de-
lantera nomás. Me acomodé y no ha 
salido mal”, cuenta Elisa Pérez en 
una frase que grafica muy bien a 
ella y este Fernández Vial 2023. Un 
equipo que se armó tarde y debió 
acomodar sus piezas como pudo, 
con muchas chicas jóvenes, pero 
también un grupo de jugadoras que 
no les importa dónde ni cómo, van 
al frente. Con esa actitud y una se-
gunda fase de muy buen fútbol, las 
inmortales están a un partido de 
salvar la categoría, algo que hace 2 
meses parecía muy difícil. 

Marcó un tanto en el último y ce-
lebrado 3-1 sobre Puerto Montt y 
dos en el anterior 3-1 sobre la UdeC 
en El Morro. La ariete ferroviaria 
señaló que “ese partido fue especial 
porque nos jugábamos todo y así 
entramos a la cancha. Era Puerto 
Montt o nosotras y dependíamos 
solo de Vial. Nos ganamos esa opor-
tunidad y no podíamos desaprove-
charla. Metimos mucha garra, lo 
ganamos y ahora nos queda otra fi-
nal. Hay que jugarla igual”. 

Garra les sobra, pero no ha sido 
solo eso. En esta segunda fase y, so-
bre todo estos dos últimos partidos 
al mando de Pedro Ulloa, han mos-
trado muy buen fútbol y una explo-
sión ofensiva. Elisa indicó que “esta-
mos jugando bien y demostrando 
que tenemos con qué sacar esto 
adelante. Ha sido un año súper com-
plicado y hemos pasado de todo, 
pero podemos resolverlo nosotras 
con nuestra unión de grupo y estas 
buenas jugadoras”. 

Cada gol es un desahogo grupal. 
La artillera aurinegra cuenta que 
“se gritan con el alma. Todas vamos 
por el objetivo y lo mismo el profe 
Pedro, que ha hecho un gran traba-
jo. Pasamos de ser el año pasado 
uno de los cuatro mejores del país 
a pelear el descenso, pero aquí esta-
mos, con un equipo joven, pero con 
muchas capacidades. Llegaron ju-
gadoras que han sido refuerzos, que 
han sido aporte y eso también ha 
sido importante”. 

En el clásico contra la UdeC sacó 
aplausos en una jugada donde tran-
có con la cabeza. No le importó 
nada. Salió golpeada, no daba más. 
“Los clásicos hay que jugarlos como 
lo que son y ese era especial. Cuan-
do nos marcaron el primer gol se es-
taba acabando todo y ahí apareció 

La inesperada goleadora apuesta 
por una última batalla aurinegra

Vial tenía tan poco 
a comienzos de 
año que recurrió 
de emergencia a 
Elisa Pérez como 
delantera y vaya sí 
funcionó. Suma 9 
tantos este 2023 y 
se transformó en 
referente de este 
grupo que peleó 
contra todo y está 
a un partido de 
mantenerse en la 
serie de honor. El 
último escollo se 
llama Cobresal. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Vial. Lo dimos vuelta, anoté dos go-
les, fue un día especial”. 

Y recuerda cómo partió todo esta 
temporada. “El profe Ceballos me 
dijo que jugaría arriba y le respon-
dí que soy más de dar el pase gol y 
que lo mío es al medio, pero había 
que adaptarse. Empezaron a salir 
los goles y espero cerrar bien este 
año”, apuntó. 

 
¿Cuándo y dónde? 

Vial se ganó la oportunidad de 
un repechaje y será contra Cobresal 
en partido único. La Maquinita será 
local por terminar en cuarto pues-
to, Cobresal fue quinto por diferen-
cia de gol. Aún está en duda si será 
con público por inconvenientes en 
el último juego y debiera ser el fin de 
semana del 14 de octubre. 

Por otra parte, Cobresal presen-
tó un reclamo a través de la Anjuff, 
por ser obligadas a jugar contra 
Iquique -duelo que perdieron 0-2 y 
las mandó al repechaje- pese a tener 
jugadoras intoxicadas por alimen-
tos. Hubo tres desmayadas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CORPORACIÓN DESCENTRALIZADAS 
 
Citase a Asamblea Ordinaria de Socias, de la Corporación Descentralizadas, 
para el jueves 12 de octubre de 2023, a las 19:00 horas, en Tucapel 156, 
departamento 601, Concepción. 
 
La tabla de esta sesión es la siguiente: 
1.  Aceptación de Renuncia de socia fundadora. 
2.  Modificación de  composición de Directorio 
3.  Elección de los cargos de Presidente, Secretario  
      y Tesorero del Directorio de la Corporación Descentralizadas. 
4.  Fijación de cuota de incorporación y anual año 2023 
5.  Informa situación sobre cuotas fundadoras. 
6.  Varios. 
 
Pamela Aguirre Delgado 
Presidenta Directorio 
Corporación Descentralizadas 
____________________________________________________________________ 
 
CORPORACIÓN DESCENTRALIZADAS 
 
Citase a Asamblea Extraordinaria de Socios, de la Corporación Descentralizadas, 
para el día jueves 12 de octubre de 2023, a las 15:00 horas, en San Martín 906 
Concepción, en dependencias de Notaría  Juan Carlos San Martín. 
 
Tabla:  
   - Aprobación de Modificación de Estatutos. 
 
PAMELA AGUIRRE DELGADO  
Presidenta 
 Corporación Descentralizadas
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Santoral: Flor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/15 5/17
LOS ÁNGELES

6/20
SANTIAGO

4/17              
CHILLÁN5/19

RANCAGUA

4/17
TALCA

5/16
ANGOL

2/14
TEMUCO

1/12
P. MONTT

8/15
VIERNES

6/15
SÁBADO

5/15
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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La Ciudad de la Independencia es un 
faro de cultura, desarrollo e innovación

Concepción, con sus 473 años de historia, es un testimonio vivo del 
pasado y el presente de Chile. Desde sus raíces coloniales hasta su 
papel en la independencia y su florecimiento en el siglo XXI, la 
ciudad ha experimentado una rica evolución. A lo largo de los años, 
Concepción ha superado desafíos y ha demostrado su capacidad de 
adaptación y resistencia. 

C
oncepción, una de las ciuda-
des más antiguas de Chile, 
celebra hoy sus 473 años de 
historia. Fundada el 5 de oc-
tubre de 1540 por Pedro de 

Valdivia, la ciudad ha experimentado una 
rica evolución a lo largo de los siglos. Des-
de sus humildes inicios como un asenta-
miento colonial español hasta su posición 
actual como un importante centro urba-
no, Concepción ha sido testigo de innu-
merables transformaciones, desafíos y 
triunfos. 

La ciudad nació en un contexto de 
conquista y colonización. Pedro de Val-
divia, uno de los lugartenientes de Fran-
cisco Pizarro, estableció Concepción 
como un punto estratégico para el con-
trol de la región. Durante sus primeros 
años, la ciudad enfrentó amenazas cons-
tantes de los pueblos indígenas locales, 
lo que marcó el inicio de una relación 

compleja entre los colonizadores y los 
pueblos originarios. 

Concepción desempeñó un papel cru-
cial en la lucha por la independencia de 
Chile. La ciudad fue un importante cen-
tro de actividad revolucionaria durante la 
Guerra de Independencia, albergando a 
destacados líderes como Bernardo 
O’Higgins y José de San Martín. La Ba-

talla de Concepción en 1817, en la que 
las fuerzas patriotas resistieron un asedio 
realista, es uno de los momentos más 
destacados de la historia de la ciudad. 

A medida que el país avanzaba hacia 
el siglo XIX, Concepción experimentó un 
auge industrial y cultural. La construcción 
del ferrocarril y el desarrollo de la indus-
tria maderera contribuyeron al crecimien-

to económico de la ciudad. En el ámbi-
to cultural, Concepción se convirtió en un 
centro de educación y arte, albergando 
universidades, teatros y museos. 

 
Desafíos y Superación 

Concepción no ha estado exenta de 
desafíos a lo largo de su historia. Terre-
motos devastadores, como el de 1939 y 
el de 2010, dejaron cicatrices en la ciudad, 
pero la resiliencia de sus habitantes siem-
pre prevaleció. La reconstrucción tras es-
tos eventos naturales ha demostrado la 
fortaleza y unidad de la comunidad. 

Hoy en día, Concepción es una ciudad 
vibrante y en constante crecimiento. Su 
economía diversificada abarca sectores 
como la industria, la tecnología y la edu-
cación. La ciudad se ha convertido en un 
importante polo académico y científico, 
albergando a destacadas universidades 
y centros de investigación.

1
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E
n el año 2012, Concepción se 
encontraba frente a desafíos 
significativos en materia de 
transparencia y participación 
ciudadana en la gestión muni-

cipal. La Corporación Semco era objeto 
de controversia debido al uso de recur-
sos, y se percibía una falta de involucra-
miento de la comunidad en la toma de 
decisiones y la definición de prioridades 
locales. El alcalde Álvaro Ortiz Vera asu-
mió el cargo con un norte claro: “Vivimos 
juntos, decidimos juntos”, con el objeti-
vo de restablecer la conexión vital entre 
el municipio y la ciudadanía. 

“Al llegar el 2012 teníamos una gestión 
municipal cuestionada en materia de trans-
parencia y uso de recursos, principalmen-
te por el uso de recursos en la Corporación 
Semco, también se veía ausente la partici-
pación social, el involucramiento de la co-
munidad en las decisiones, en la definición 
de prioridades, la ausencia de involucra-

miento municipal en la promoción de la ac-
tividad cultural, por todo esto nuestro lema 
fue ‘Vivimos juntos, decidimos juntos’, por-
que había que recuperar la vinculación 
que debe existir entre el municipio y la ciu-
dadanía”, enfatizó el alcalde Ortiz Vera. 

En ese sentido, uno de los primeros pa-
sos fue la renovación de la Corporación 
Semco, con la incorporación del abogado 
e historiador Armando Cartes Montory 
como su secretario. Con su liderazgo, se 
cambió el rumbo de la entidad y se imple-
mentaron proyectos de recuperación del 
Cementerio, convirtiéndolo en un museo 
a cielo abierto que atrae a la comunidad 
y celebra casi 200 años de historia. 

“La Galería de la Historia se ha amplia-
do en espacio y colecciones, incorporamos 
un café que vamos a reinaugurar la próxi-
ma semana con un nuevo concesionario, 
dándole más valor no solo al recinto sino 
también al Parque Ecuador en ese punto 
con Veteranos del 79”, señaló el alcalde. 

La transformación también llegó a la Bi-
blioteca Municipal, que fue renovada en 
mobiliario, gestión y publicaciones. Se es-
tableció el Archivo Histórico con material 
digitalizado y se crearon salas de reunio-
nes disponibles para organizaciones loca-

Edición Especial 473° Aniversario de Concepción
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Transformando con Transparencia 
y Participación Ciudadana

les durante todo el año. 
En cuanto a la transparencia, el alcalde 

Ortiz destacó los avances en probidad y 
transparencia en la gestión municipal. Se 
ha designado a una abogada especializa-
da en la materia y se ha establecido una 
red de funcionarios dedicados a mantener 
la información accesible al público a tra-
vés de una plataforma en el sitio web del 
municipio. Estos esfuerzos han sido reco-
nocidos por el Consejo para la Transparen-
cia, que ha elogiado el cumplimiento de 
los estándares supervisados en todo el 
país. 

Agregó que el municipio mantiene co-
ordinación permanente con la Delegación 
Presidencial, las seremías y servicios pú-
blicos, el Gobierno Regional, gremios 
como la Cámara de Comercio y Turismo, 
la Cámara de la Construcción, las univer-
sidades sin duda que cada vez se vincu-
lan más con el territorio, las entidades cul-
turales, etc. Con ellas generamos proyec-
tos en conjunto, nosotros diseñamos y el 
gobierno central o regional nos aportan 
recursos, con los demás organismos es-
tablecemos colaboración público priva-
da porque en definitiva conversamos so-
bre lo que nos une para el desarrollo de 
Concepción.
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Concepción Celebra su 
Diversidad y Aspira a Más

“
Creo que tenemos una ciudad que 
reconoce su diversidad en todos los 
sentidos, que se siente orgullosa de 
su historia, de su capital humano”, 
afirma el alcalde Ortiz. Concep-

ción es una ciudad que celebra su identidad 
multicultural y valora su rico patrimonio his-
tórico. Esta diversidad se refleja en sus ha-
bitantes y en la mezcla de tradiciones que 
hacen de Concepción un lugar especial. 

El alcalde resalta que Concepción se de-
sarrolla a “escala humana”. A pesar de 
contar con infraestructura y servicios pro-
pios de una capital regional, la ciudad man-
tiene un equilibrio que permite a sus habi-
tantes disfrutar de espacios y tiempo de ca-
lidad para compartir con familiares y 
amigos. Además, ofrece oportunidades de 
educación superior en sus universidades 
para el crecimiento profesional. 

y abordar la seguridad de manera colec-
tiva. La participación de la ciudadanía, el 
comercio y los barrios es esencial en este 
proceso. Es por eso que también llama a 
la comunidad a asumir la tarea de cons-
truir un futuro conjunto y dialogante para 
Concepción. La comuna, con su rica his-
toria y su presente vibrante, tiene el po-

tencial de ser un espacio metropolitano in-
tegrado y en constante crecimiento. Este 
es un llamado a creer en los valores y atri-
butos de la ciudad y a trabajar juntos para 
un mejor mañana. Concepción se perfila 
como una ciudad que celebra su diversi-
dad, abraza su cultura y se proyecta hacia 
un futuro brillante.

Edición Especial 473° Aniversario de Concepción

Concepción se abre al mundo a través de 
la cultura, el conocimiento y la música. El 
alcalde Ortiz destaca el próximo resultado 
de la nominación a Ciudad de la Música de 
la UNESCO como un sello de identidad que 
potenciará la industria creativa y el recono-
cimiento de los artistas locales a nivel inter-
nacional. La ciudad ha impulsado iniciati-
vas significativas como el Rally Mundial y el 
Festival REC, eventos culturales, deportivos 
y académicos que destacan a Concepción 
y fomentan su desarrollo. Estos eventos 
contribuyen al posicionamiento de la ciu-
dad como un lugar atractivo para el turis-
mo de negocios y eventos. 

 
Desafíos y Compromiso 

Ortiz reconoce que Concepción en-
frenta desafíos, como mejorar el acceso 
al trabajo, reducir las brechas de género 

3
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U
no de los aspectos fundamen-
tales que preocupan a la co-
munidad de Concepción es 
la seguridad. En este sentido, 
la delegada presidencial de 

la Región del Biobío Daniela Dresdner se-
ñaló que se han realizado importantes es-
fuerzos de coordinación constante para 
abordar problemas como el comercio ile-
gal. La estrategia de múltiples copamien-
tos en el centro de la ciudad y en áreas 
donde esta actividad ha proliferado, 
como el Hospital Regional o la Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda, ha sido fundamen-
tal para controlar esta problemática. 

El plan “Calle Sin Violencia” se ha prio-
rizado en Concepción, con el objetivo de 
reforzar el trabajo de las fuerzas de segu-
ridad y el Ministerio Público en delitos 
violentos. Esto incluye un aumento en los 
controles policiales, patrullajes y recursos 
para investigar y perseguir ilícitos. 

Sin embargo, Dresdner enfatizó que la 
seguridad no solo depende de una ma-
yor presencia policial, sino también de la 
recuperación de espacios públicos. Un 
ejemplo destacado es el proyecto inclui-
do en el Programa de Recuperación de 
Espacios de Alto Valor (Preavs), que des-
tina 1.100 millones de pesos para mejo-

La delegada 
Daniela 

Dresdner reveló 
los esfuerzos y 

estrategias clave 
que están 

transformando 
la ciudad y su 

potencial como 
un referente a 

nivel nacional en 
esta material.

rar el sector de Plaza Perú y Diagonal, 
configurándose como un barrio icónico 
que merece ser potenciado. 

Además, se ha trabajado en colabora-
ción con Sercotec para fortalecer el co-
mercio establecido y desincentivar la ac-

tividad comercial ilegal en las galerías del 
centro de la ciudad. 

 
Un Centro Cultural en Desarrollo 

Dresdner también subrayó el potencial 
cultural de Concepción. La ciudad se 
distingue como una ciudad universitaria 
donde la educación, las ciencias y las ar-
tes forman parte de su ADN. Ha demos-
trado su capacidad para albergar gran-
des eventos deportivos y culturales, 
como el Mundial de Rally y los próximos 
Juegos Panamericanos. El Estadio Ester 
Roa y su infraestructura han demostrado 
estar a la altura de las expectativas de tu-
ristas y visitantes. 

El festival REC y la postulación ante la 
Unesco como Ciudad de la Música han 
consolidado a Concepción como un re-
ferente cultural tanto a nivel nacional 
como internacional. 

La delegada destacó que el potencial 
de desarrollo, conocimiento, emprendi-
miento y cultura no se limita solo a Con-
cepción, sino que se extiende a toda la 
Región del Biobío, que tiene las capa-
cidades y condiciones para convertirse 
en un polo de desarrollo constante y ser 
reconocida como “capital del sur de 
Chile”.

clinicabiobio.cl           (41) 273 4200             Avenida Jorge Alessandri 3515, Talcahuano

En este nuevo aniversario, Clínica Biobío 
le envía un afectuoso saludo a todos 

los habitantes de esta importante ciudad 
de nuestro país.
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Seguridad: Un compromiso 
firme en la capital regional
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constante. 
 

El Futuro de Concepción 
A medida que Concepción sigue cre-

ciendo y evolucionando, su estatus como 
ciudad cultural y del rock solo parece for-
talecerse. Los proyectos urbanos y cultu-
rales se multiplican, y la ciudad continúa 
atrayendo a artistas y amantes de la cul-
tura de todo el país.

QUE “CONCE” SIGA CRECIENDO LLENO DE ENERGÍA
En su aniversario n° 473, Colbún saluda a la capital del Biobío y destaca su historia como referente 

cultural, social, académico y productivo del país

La energía de una 
urbe creativa y cultural 

L
a capital regional del Biobío ha 
sabido mantener y nutrir su rica 
herencia cultural a lo largo de 
los años. Sus calles y plazas his-
tóricas albergan una mezcla fas-

cinante de arquitectura colonial y mo-
derna, creando un ambiente único don-
de el pasado se entrelaza con el 
presente. Además de su patrimonio ar-
quitectónico, la ciudad cuenta con una 
variada oferta de museos, teatros y ga-
lerías de arte que atraen a visitantes de 

todas partes. 
Pero Concepción no solo destaca en el 

ámbito cultural tradicional; también se ha 
ganado un lugar de honor en la escena 
del rock chileno. La ciudad ha sido testi-
go del nacimiento y desarrollo de nume-
rosas bandas icónicas, y sus escenarios 
musicales han acogido a artistas nacio-
nales e internacionales de renombre. 

No solo es un lugar para disfrutar de la 
música en vivo, también es un caldo de 
cultivo para la creatividad en todas sus 

formas. Artistas locales, desde pintores 
hasta cineastas y escritores, encuentran 
en esta ciudad un entorno propicio para 
desarrollar y expresar sus talentos. 

En ese marco, la Universidad de Con-
cepción, una de las instituciones educa-
tivas más importantes de Chile, desem-
peña un papel crucial en el fomento de 
la cultura y las artes, albergando eventos 
culturales y exposiciones de manera 

Concepción ha emergido como un epicentro cultural y un semillero de 
la escena del rock en América Latina. Con una rica historia y una 
creciente comunidad artística, esta ciudad ha demostrado ser mucho 
más que un lugar de paso, consolidándose como un auténtico 
referente cultural y musical en el país.
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Más visiones para construir una 
ciudad con mejor estándar de vida

L
a  capital regional enfrenta de-
safíos importantes en materia 
de conectividad, vivienda y recu-
peración económica. El gremio 
de la construcción aporta varias 

visiones para superar estos obstáculos y 
con el propósito de posicionar a Concep-
ción como en un lugar próspero y atrac-
tivo para sus habitantes y quienes a dia-
rio la ocupan para trabajar y estudiar. 

Bernardo Suazo, Presidente Cámara 
Chilena de la Construcción Concepción, 
señala que la ciudad requiere mejorar 
con urgencia la conectividad con el res-
to de la intercomuna. “Sin infraestructu-
ra y sin un transporte público que ten-
ga un mejor estándar que el actual, la ca-
lidad de vida de las personas seguirá 
siendo perjudicada con tiempos de des-
plazamientos que se han duplicado en 
menos de una década. Han pasado más 
de 17 años desde que se ejecutó Biovías, 
que fue el último proyecto grande en 
materia de conectividad. Las Pistas Solo 
Bus que se implementaron posterior-
mente no han sido suficiente estímulo 
para que las personas se bajen del auto 
y se suban al transporte público, porque 
está muy mal evaluado”, destacó.   

El líder gremial asegura también que 
en materia de vivienda, como gremio  
han propuesto la necesidad de  lograr 
un crecimiento equilibrado que conside-
re un nuevo Plan Regulador Comunal 
porque el actual sólo limitó el creci-
miento en altura en el perímetro céntri-
co, pero no se hizo cargo de los grandes 
desafíos del crecimiento horizontal. 

“Volvió el centro carísimo, accesible 
sólo para un grupo reducido. Esta nor-

que deben utilizar un transporte públi-
co, el cual enfrenta una crisis de servicios 
y frecuencias muy grave”, dijo. 

También destaca aspectos positivos. 
“Una de las fortalezas de la comuna es 
su paisajismo, sus áreas verdes, sus uni-
versidades y la presencia de límites que 
impiden una expansión desmedida 
como ocurre en Santiago. Estas caracte-
rísticas aportan armonía a Concepción, 
pero no sirve de nada si no podemos lle-
gar a estos lugares”, describe Suazo. 

 
¿Cómo evalúan el ritmo de la recupe-
ración post estallido social? 

“El gremio de la construcción siempre 
se ha caracterizado por ser un termóme-
tro de la economía, por tanto, fuimos uno 
de los más afectados tras el estallido so-
cial y durante la pandemia. De acuerdo a 
nuestras cifras, desde 2022 a la fecha, la 
Región del Biobío, ha perdido 13 mil ocu-
pados y estimamos que al primer trimes-
tre de 2024 este número bordee los 20 mil. 
Esto no sólo impacta en las miles de fa-
milias que están detrás de nuestros traba-
jadores, sino también en la imagen de 

nuestra comuna, pues la falta de reactiva-
ción es evidente.Sin duda, creemos que 
Concepción se ha transformado en una 
ciudad que ha sufrido una degradación 
progresiva en todos sus niveles: transpor-
te, espacio público, funcionamiento, man-
tención. Esto se ha visto reflejado en la 
sensación de inseguridad, en un comer-
cio que cierra a las 18 horas, en un trans-
porte público que circula hasta las 20 ho-
ras, por nombrar sólo algunos ejemplos”.    

Suazo indica que  gremio han aporta-
do con diversas iniciativas, entre ellas, un 
Concurso de Ideas para poner en valor 
el Mercado Central de Concepción que 
tras el incendio que sufrió en 2013, se 
convirtió en una de las peores postales 
del abandono de nuestra ciudad. Mien-
tras el Minvu avanza con el proceso de 
expropiación del inmueble y desarrolla 
el proyecto de diseño para su recupera-
ción, la CCHC Concepción decidió im-
pulsar este concurso que no sólo se 
centró en la recuperación de la estruc-
tura del mercado, sino también en una 
optimización de su perímetro para po-
tenciar el centro de Concepción.

Edición Especial 473° Aniversario de Concepción

Muchos son los desafíos y más las oportunidades que enfrenta esta ciudad en su búsqueda por mejorar 
la calidad de vida de sus habitantes y su imagen como centro económico y cultural. El gremio de la  
Construcción tiene claros conceptos de cómo aportar a mejorar un territorio que ha sido golpeado por 
los cambios sociales y la pandemia.
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mativa ha incentivado la expansión de 
la ciudad y ha alejado a las personas de 
sus lugares de trabajo, estudio y acce-
so a servicios. Al mismo tiempo, comple-
jizó aún más la situación de las personas 
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Festival REC:  La Magia de la 
Música que se vive en OctubreE

l Festival REC, conocido por su 
diversidad musical y cultural, pro-
mete un programa de eventos 
que abarca géneros y disciplinas 
artísticas para todos los gustos. 

Desde el rock y el pop hasta la electróni-
ca y la música folclórica, el REC ofrece una 
gama de artistas y estilos que reflejan la ri-
queza cultural de Chile y el mundo. 

REC 2023 se llevará a cabo los días 28 y 
29 de octubre en el Parque Bicentenario 
de Concepción y la explanada del Teatro 
Biobío, gracias al financiamiento del Go-
bierno Regional y la producción del tea-
tro de la ciudad. El gobernador Rodrigo 
Díaz mencionó que albergarán “un espec-
táculo de nivel internacional. Esto es gra-
cias al compromiso de una serie de insti-
tuciones públicas y también de la ciuda-
danía que ha respaldado esta iniciativa en 
sus ocho años de vida, convirtiéndola en 
el festival de música gratuito más grande 
de Chile”. 

 
Un Escenario de Primera Clase 

El REC se ha ganado su lugar como uno 
de los festivales más destacados de Chi-
le gracias a su elección de escenarios. 
Concepción se convierte en un telón de 
fondo excepcional para el festival, con lu-

Los amantes de la música y la cultura están ansiosos por un evento que marca 
el calendario cultural de la Región del Biobío. El Festival REC está de regreso y 
promete una edición inolvidable en octubre de 2023. Esta celebración, que ha 
sido un punto culminante para la ciudad de Concepción, se prepara para 
encender los escenarios y los corazones de sus asistentes una vez más.

Edición Especial 473° Aniversario de Concepción

gares emblemáticos como el Parque Bi-
centenario, la Casa del Arte, y el Teatro 
Universidad de Concepción que se llena-
rán de música y arte. La belleza natural y 
arquitectónica de la ciudad se combina 
con la energía de los asistentes y la pasión 
de los artistas, creando un ambiente úni-
co que nunca olvidarás. 

 
Artistas Nacionales e Internacionales 

El REC ha sido conocido por atraer a una 
variada gama de artistas nacionales e in-
ternacionales de renombre. En este año, 
el listado está encabezado por los shows 
internacionales de Café Tacvba, Juanes, 
Candlebox, Christina y Los Subterráneos, 
2 Minutos y Alain Johannes Trío. 

En cuanto a los números nacionales, el 
característico evento del Biobío contará 
con artistas como Francisca Valenzuela, Ni-
cole, Pánico, Niños del Cerro, Los Misera-
bles, Francisco Victoria, Pascuala Ilabaca 
& Fauna, Pedropiedra, entre muchos otros.
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PORQUE SOMOS PARTE
DE LA IDENTIDAD DE LA CIUDAD, 
SALUDAMOS A CONCEPCIÓN
CON ESPECIAL AFECTO EN
SU 473º ANIVERSARIO
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